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Desde que sale el sol hasta su ocaso,  

sea alabado el nombre del Señor.  

Salmo 123:3 (Biblia La Palabra)
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ueridas mujeres amigas y lectoras de la revista Nosotras 

 
Tengo la oportunidad y privilegio de dirigirme 

una vez más a todas vosotras, através de estas 
páginas. 

 
En mi corazón está el anhelo de seguir firme y ade-

lante. Y esto es mi deseo también para cada una de vosotras. 
 
En poco más de un mes acabará este 2024. ¿Y que podemos destacar de el? 
 
La misma Palabra de DIOS en Eclesiastés 3 nos enseña que TODO TIENE SU 
TIEMPO. 
 
Nuestro Dios quiere llevarnos a que consideremos lo bueno y lo malo de cada día: 

l Pongámonos en Sus manos. 
l Confiemos en Su amor. 
l Pongamos nuestras vidas en Su voluntad. 

 
Pudiendo tener en nuestra mente y corazón lo que nos dice Eclesiastés 3:11: 
�Todo lo hizo hermoso en su tiempo�� 
 
Y me despido, como no, haciendo mención de que tendremos nuevamente tiempo 
para reflexionar, pues se nos presenta un año más en la celebración de la llegada 
de Nuestro Salvador a esta Tierra. 
 
Que sea El quien nos llene de Su paz, para que seamos unas fieles testigos de su 
Grande Amor en esta Tierra. 
 

¡FELIZ NAVIDAD Y UN BENDECIDO AÑO 2025! 
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Rincón de la UDME

Actividades de la Junta Nacional 
 
Desde la reunión que la junta nacional ha celebrado 
en el marco del 59° Retiro Nacional en Peñíscola, 
nos hemos reunido el sábado 1 de junio de 2024 por 
Zoom. En esta reunión confirmamos la conferenciante 
del Retiro 2025, y hemos acordado que haremos una 
tarde especial dedicada a la historia de la UDME, ya 
que será el 60° Retiro y el 60 aniversario de nuestra 
entidad, que se fundó en 1965.  

Como fechas para el Retiro 2025, se barajaban dos 
fines de semana, quedando finalmente, y confirmado 
por Whatsapp después de nuestra reunión, en el fin 
de semana del 9 al 11 de mayo de 2025, fecha en 
que el hotel Peñíscola Palace nos ha podido dar la 
reserva en firme. 
 
El sábado 19 de octubre de 2024 tuvimos el gozo de 
reunirnos en persona, actuando como anfitrionas 
nuestras hermanas de Zaragoza, donde nos acogieron 

Pilar Hermosilla, Jovita Fernández, Bettina Zöckler, Alicia Capó, Rosa Dobato, Mayca Sancho, Pilar Martínez, Amparo Jiménez, 
Marta Martínez, Elisabet Suárez, Nieves Colmenares
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Rincón de la UDME
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a algunas desde el viernes y a otras hasta el domingo 
e incluso lunes, en sus casas, y celebrando la reunión 
formal de la junta en las instalaciones del Consejo 
Evangélico de Aragón. Confirmamos fecha y lugar 
del Retiro, y fijamos el plazo de inscripción. La con-
ferenciante Lidia Martín Torralba nos había propuesto 
el tema, acorde al lema que le solicitamos, y concre-
tamos las opciones para volver a comentar con ella. 
Aparte de la tarde dedicada al aniversario de la 
UDME, acordamos celebrar nuestro cumpleaños tam-
bién por la noche, con sorpresas que serán desveladas 
en el momento. Asignamos las diferentes tareas que 
las hermanas de la junta han de adoptar en el Retiro.  
 
Nuestra tesorera nos presentó las cuentas de la entidad 
y el balance del Retiro, y se prestó a explicar cada 

detalle, y al final tuvimos un tiempo de presentación 
de las actividades y situaciones actuales de cada 
filial. Fue una reunión en la que aparte del trabajo 
por la UDME, pudimos disfrutar de la compañía las 
unas con las otras, compartir nuestras cosas, orar 
juntas, darnos un abrazo, comer juntas, en fin, vivir 
las hermanas en unidad y amor. Gracias sean dadas 
a nuestro Señor por este tiempo. 
 
Antes del Retiro nos volveremos a reunir por Zoom 
para atar los últimos cabos y concretar detalles pen-
dientes para nuestro encuentro en mayo. 
 
 

Por la Junta Nacional, 
Bettina Zöckler (vocal) 

SAVE THE DATE � RESERVA LA FECHA 
 

60°RETIRO NACIONAL INTERDENOMINACIONAL DE LA UDME 

del 9 al 11 de mayo de 2025 

en Peñíscola (Castellón)  

LEMA: �Así que, hermanos míos amados, estad Þrmes y constantes,  
creciendo en la obra del Señor siempre�� (1 Corintios 15:58a) 

Conferenciante: Lidia Martín Torralba 

Tardenoche especial: 60 aniversario de la UDME 

Inscripciones a partir de febrero 2025 

Te esperamos, es un tiempo especial de ediÞcación y compañerismo,  
rico en bendiciones.
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La Biblia es el libro inspirado por Dios para servirnos 
de norma de fe y conducta. Las historias que encon-
tramos en ella nos ayudan a aumentar nuestra fe y 
nos indican cómo debemos vivir. El salmista describe 
la Biblia como: �Lámpara es a mis pies tu palabra y 
lumbrera en mi camino� (Salmo 119:105). Así pues, 
una vez más acudimos a ella para ver lo que podemos 
aprender, para aplicarlo a nuestras vidas. 
 
En Génesis capítulo 26 y en el versículo 25 se nos 
describe lo que hizo Isaac, hijo de Abraham: �Y 
edificó allí un altar e invocó el nombre de Jehová y 
plantó allí su tienda; y abrieron allí los siervos de 
Jehová un pozo.� Todo ello viene después de relatar 
los distintos lugares en los que estuvo Isaac, en los 
cuales Dios le bendijo y las gentes veían que Jehová 
estaba con él. 
 
Isaac era un hombre que había 
experimentado lo que significa 
creer en Dios pues, él mismo, 
era el resultado de la promesa 
que Dios había hecho a su padre 
Abraham. Con toda seguridad 
sus padres le habrían contado 
el milagro que supuso su naci-
miento, cuando ya era huma-
namente imposible... (Gen. 
21:2). Isaac había comprobado 
la fe tan grande que su padre 
tenía cuando fue con él al monte 
a hacer un sacrificio a Jehová. 
Dios proveyó el cordero para 
el sacrificio cuando Isaac estuvo 
a punto de ser sacrificado por 
su padre en obediencia al man-
dato de Dios... (Gen. 22:12). 
Dios había previsto una esposa 
perfecta para él (Rebeca) de 
una forma extraordinaria, re-

cordemos cómo Dios contestó la oración del siervo 
de Abraham... (Gen. 24:1-61). 
 
Todas estas experiencias seguro que estaban en la 
mente y en el corazón de Isaac, y por lo tanto, no es 
de extrañar que cuando leemos este pasaje, lo primero 
que nos llama la atención es que Isaac edificara un 
altar a Jehová e invocara allí su nombre para honrarlo 
y bendecirlo. Jehová formaba parte de la vida de 
Isaac. ¿Qué cómo es posible que fuera así...? Senci-
llamente Isaac practicaba lo que había aprendido y 
vivido en su vida con su padre. Leyendo el libro de 
Génesis (en donde está la historia de la vida de Abra-
ham) vemos que éste a donde quiera que iba edificaba 
un altar a Jehová (Gen. 12:7; 13:18; 22:9). 
 
Se dice que los niños aprenden lo que viven, y así, 
puesto que Isaac había visto que su padre edificaba 

altares a Jehová, él también lo 
hizo. No hay mejor escuela que 
la casa paterna para aprender a 
vivir la vida. Ni las mejores es-
cuelas que se pueden pagar con 
mucho dinero pueden enseñar 
a vivir, tanto como la casa de 
uno. Así pues, los padres tienen 
en sus manos el futuro de sus 
hijos, y de la educación que 
ellos les hayan dado, dependerá 
la clase de vida que tengan (esto 
lo podemos afirmar en un altí-
simo porcentaje de los casos). 
 
Fijémonos que la prioridad de 
Isaac fue Jehová, y de ahí que 
le edificara un altar e invocara 
su nombre. En otras palabras 
más sencillas: Isaac puso como 
fundamento de su vida a Dios 
y pidió su bendición para todo 

EL ALTAR

Inspiración

NOSOTRAS 73 2024 empezado ok_Maquetación 1  30/10/2024  23:33  Página 6



l 7 l

lo que iba a hacer; mas tarde construyó una tienda 
donde reposar, y luego abrió un pozo para su sustento. 
No es de extrañar que Dios bendijera a Isaac pues 
éste le había buscado en primer lugar. 
 
Notemos el orden de la vida de este hombre: primero 
Dios, luego su casa, luego sus necesidades. ¿Qué 
podemos aprender de esta historia? Aprendemos en 
primer lugar y, por encima de todo, que si queremos 
que las cosas nos vayan bien, hemos de poner lo pri-
mero, primero. Y, ¿qué es lo primero? Sin duda Dios. 
Una vida fundamentada en Dios tiene la mejor base 
que se puede encontrar (Isaac primero construyó un 
altar a Jehová). ¿Por qué es tan importante construir 
un altar? Porque el hombre ha sido creado por Dios 
para tener relación con Él y si se descuida esta faceta 
de la vida, no puede haber armonía en la persona; 
falta algo esencial. Recordemos lo que decía San 
Agustín: �Señor nos hiciste para ti e inquieto está 
nuestro corazón hasta que descanse en ti�.  
 
En esta sociedad que nos ha tocado vivir y donde el 
afán de obtener lo material es muy grande, hemos 
de esforzarnos para que nuestras familias tengan una 
buena base sólida y fuerte que, sin ninguna duda, es 
la que ofrece Dios (y que no se puede obtener sola-
mente en la iglesia).  
 
Cada hogar que se llama cristiano, debe tener su 
altar donde los padres ofrezcan diariamente oraciones 
por sus hijos y por todo lo que a ellos les concierne. 
Sabemos que las oraciones de los padres hechas en 
el altar de su hogar, crean un cerco de protección 
contra el que no puede actuar ni el mismo diablo. 
Recordemos lo que el diablo le dijo a Dios  respecto 
a su siervo Job: �¿Acaso no le has cercado alrededor 
a él y a su casa y a todo lo que tiene?� (Job1:10), 
porque Job ofrecía oraciones a Dios todos los días 
por sus hijos. 
 
Primero Dios y lo que a Él concierne y, luego, nuestra 
casa y nuestro sustento; éste debe ser el orden que 
debe dirigir nuestra vida. No invirtamos los términos, 
pues, si lo hacemos, podemos estar labrando un por-
venir que puede ser el que, al final, no quisiéramos. 
Recordemos lo que dice el salmista: �si Jehová no 
edificare la casa, en vano trabajan los que la edifican� 
(Sal. 127:1). Jesús en el sermón del monte nos exhorta 
a que busquemos primeramente el reino de Dios y 

su justicia y todas las demás cosas nos serán añadidas 
(Mateo 6:33). Y por último, no olvidemos que �si 
nosotros nos preocupamos de las cosas de Dios, Dios 
se preocupará de las nuestras� y con este consejero 
no podemos fallar. 
 
Amiga que lees estas líneas, ¿tienes tú un altar donde 
cada día presentas tu hogar delante de Dios para que 
Él lo bendiga...? ¿Están tus hijos y todo lo que tienes 
cercado con tus oraciones...? Quizás me digas que 
tienes dinero y muchas comodidades para tus hijos 
y que les das una buena educación..., pero esto no es 
suficiente. Si no tienes un altar donde entrar en co-
munión con tu Padre Celestial, te falta lo más im-
portante. No tardes más, construye tu altar hoy. 
 

(se publicó por primera vez en el número 18 de Nosotras, de 

otoño del año 2000) 

 
 

Esther Francés, 

Vda. de Borrás

Inspiración
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Aproximándonos hacia nuestro 60º 
aniversario en este próximo 2025, 
me parecía pertinente reflexionar 
brevemente sobre el lema que lleva 
inspirándonos como grupo todo este 
tiempo: �Unidas para amar y servir�. 
Dos acciones que recogen de manera 
sintética y magistral, además, para 
qué vino el Hijo del Hombre, Jesús 
al mundo: en amor y entrega vo-
luntarios, y, en palabras del propio 
Maestro, no para ser servido, sino 
para servir (Mateo 20:28). 
Mirar a la cruz es el gesto funda-
mental para entender verdadera-
mente algo de ese amor que va 
más allá del afecto o sentimiento. 
De hecho, cuando a veces dudamos 
de la determinación amorosa de 
Dios hacia nosotros, solo mirar ha-
cia el Gólgota nos recoloca en el 
lugar adecuado: la cruz no tendría 
sentido si no fuera por amor. 
Si Él es amor (1 Juan 4:8), por 
otro lado, y Jesucristo es la imagen 
del Dios invisible (Colosenses 
1:15), entonces Jesús es amor en 
su expresión humana, palpable, y 
haremos bien en imitarle en lo pe-
queño y lo grande. Amar y servir 
son las dos grandes maneras de se-
guir sus pisadas, y no es algo menor 
el que estén en el centro del pro-
pósito de este grupo, la UDME.  
 
Quienes convivieron tiempo con el 
Maestro no pudieron por menos, 
cuando Él marchó, que seguir ha-
ciéndolo, y su manera de vivir se 
hizo patente para todo el que estaba 
cerca. Eran loados y reconocidos �
además de envidiados, por supues-
to� por el bien que hacían y la forma 
en la que cubrían las necesidades 
de las personas. Y es que el amor y 
el servicio están íntimamente liga-

dos: no se puede amar desprendién-
dose de servir, y no hay servicio de 
calidad si se hace sin amor. 
 
Pensaba en estos días en un texto 
que nos ayuda a situar la impor-
tancia de cualquier clase de acción 
entregada que podemos hacer por 
el Señor, por su iglesia y los demás. 
En un sentido, todas van hacia el 
mismo lugar, porque cuando ha-
cemos bien a otro, al Señor mismo 
lo hacemos (Mateo 25:35-40). En-
cuentras el pasaje que va a ocupar 
estas próximas líneas al inicio de 
Hechos 6 cuando, al aumentar el 
número de discípulos, se produce 
la queja de que las viudas de los 
judíos de habla griega eran desa-
tendidas en comparación con las 
de habla aramea en la distribución 
de alimentos.  
En este escenario peculiar, la res-
puesta de los apóstoles ha sido de-
masiadas veces malinterpretada, y 
esta ocasión que nos ocupa merece 
especialmente que nos detengamos 
en una mejor consideración, porque 
se ha usado con mucha frecuencia 
para sobrevalorar el ministerio de 
la Palabra de Dios sobre otros tipos 
de actividad de servicio, como aten-
der las mesas en este caso. Nada 
queda más lejos del espíritu de este 
texto, como veremos. 
 
Este y otros muchos ejemplos �
muchos de ellos relacionados con 
tareas �de mujeres�� se han con-
siderado a menudo de segunda ca-
tegoría, aunque por supuesto nadie 
lo exprese así porque sería del todo 
inaceptable. Sin embargo, el tra-
tamiento práctico que se les da, su 
invisibilización, escaso valor y 
poca popularidad (no muchos as-

piran a cubrir vacantes en estas co-
sas), nos hablan del tipo de consi-
deración que las tenemos.  
 
El cuidado con no expresarlo con 
palabras, por cierto, no suele ser 
buena señal. Solo significa que di-
ferenciamos perfectamente entre lo 
que conviene o no manifestar ver-
balmente y en qué contextos, pero 
sigue habiendo un abismo entre lo 
que decimos y hacemos. Este espacio 
solo se resuelve dando por verdadero 
lo que se hace, porque los actos no 
se prestan al falseo como lo hacen 
las palabras y los silencios. 
 
Los apóstoles, a diferencia nuestra, 
comprendieron perfectamente de 
qué trataba la cuestión aquí: el mi-
nisterio de la palabra se les había 
entregado a ellos particularmente 
y de forma personal por parte del 
Señor mismo, y ese encargo en este 
momento de la historia del movi-
miento de Jesús era clave. No po-
dían desatenderlo, y tenían que ser 
ellos quienes lo desarrollaran. El 
fundamento apostólico sería vital 
para todo lo que vendría después, 
sentaría las bases correctas y no 
otras en lo referente al evangelio 
de Jesús el Cristo que proclamaban, 
e incluso asuntos tan importantes 
como la atención a las viudas po-
drían ser fácilmente distractores de 
lo que había sido puesto en sus ma-
nos prácticamente de manera per-
sonal e intransferible. 
Eso sí, no se desentienden del asunto, 
sino que le dan el más alto valor:  
l convocando a toda la comunidad 

de discípulos 
l pidiendo que se escogiera de en-

tre ellos a siete varones 
l que cumplieran tres criterios fun-

l 8 l

PREPA�DAS PA� SERVIR

Colaboración
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damentales:  
� tener buena reputación 
� ser llenos del Espíritu Santo  
� y caracterizados por la sabiduría.  
 
No está mal para servir a las viudas 
griegas en las mesas, ¿no crees?  
 
Si quieres ver un asombroso ejem-
plo en movimiento de cómo se con-
creta el famoso texto de Pablo en 
Gálatas que dice que �ya no hay 
judío ni griego; no hay esclavo ni 
libre; no hay varón ni mujer; porque 
todos vosotros sois uno en Cristo 
Jesús� (3:28), ¡aquí lo tienes!  
 
Piénsalo detenidamente, porque 
aquí se revelan varios aspectos 
muy importantes del carácter re-
volucionario del evangelio de Jesús, 
y cómo lo entendió el cristianismo 
primitivo. Observa de forma prác-
tica aquí cómo el ejemplo del amor 
y servicio de Jesús impactaron de-
safiando las normas culturales y 
sociales de su época: 
 
l La elección de varones para esta 

tarea es especialmente notable. 
En aquel contexto judío del pri-
mer siglo atender a las viudas, 
y más a las griegas, podría haber 
sido visto como una responsa-
bilidad más apropiada para mu-
jeres. Sin embargo, los apóstoles 
deciden encargarlo a siete hom-
bres destacados con altísimos 
requisitos a cumplir para superar 
la �selección de recursos huma-
nos�.  

l Aquí no había distinción racial, 
estatus social, o género que va-
liese. Al establecer que fueran 
varones se dejaba claro que aquel 
servicio no era cosa solo de mu-
jeres.  

l Todo estaba cambiando, qué 
duda cabe. Con este movimiento 

estratégico se reconocía, enton-
ces, la importancia de este tipo 
concreto de servicio. No era para 
nada �de segunda�, sino esencial 
para la misión de Dios.  

l Desde esta redefinición del li-
derazgo, se alejan visiblemente 
de las jerarquías tradicionales.  

l Los roles sociales asignados por 
la cultura y época son, de manera 
elegante y sutil, pero directa y 
firme, recolocados, no para que 
se produzca una revolución al 
más puro estilo carnal y del tipo 
�ahora ya puedo hacer lo que 
me dé la gana porque me res-
palda el evangelio�, que algunas 
mujeres escogieron y a las que 
el apóstol Pablo reconduce, sino 
presentando de manera clara una 
mejor historia para hombres y 
mujeres que han sido bendecidos 
con los dones del Espíritu para 
amar y servir a otros desde el 
amor recibido.  

l El evangelio es subversivo, como 
ves, incluso para los propios cris-
tianos, que tendemos a menudo 
a abrazar con fuerza los odres 
viejos, aunque deseemos el vino 
nuevo.  

Esto trae a mi mente un nuevo pa-
saje de Hechos 8, para terminar, 
justamente recordándome  

l cuál es el resultado de funcionar 
amando y sirviendo  

l poniendo en marcha cada don 
l favoreciendo el pleno mover del 

Espíritu en la labor que Él quiere 
y puede hacer 

l y dándonos la oportunidad de 
poder verlo en primera y privi-
legiada persona 

 
Dice la NVI, tras explicar en los 
versículos 4-7 lo que estaba suce-
diendo en algunas regiones de Sa-
maria por el ministerio de Felipe, 
�y aquella ciudad se llenó de ale-
gría�.  
 
¡Me encanta esa expresión!¿Qué 
te parece si seguimos amando y 
sirviendo al estilo de Jesús, sub-
versivamente, paladeando desde 
ya lo que nos ha sido entregado, 
transformando el mundo alrededor 
y nuestro propio entorno cristia-
no? 

l 9 l

Colaboración

Lidia 

Martín Torralba 

Psicóloga
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Mujeres ejemplares

HANNAH �SE HURNARD (1905 – 1990) 
Misio�� en Is�el y auto� del bestseller  

„Pies de ciervas en los luga�s altos” 

Es el versículo lema del libro más 
vendido de la autora Hannah Hurnard. 
Se trata de la novela alegórica más 
importante y es la más leída desde 
que el inmortal John Bunyan escri-
biera "El Progreso del Peregrino". 
 
Encuentro personal con Dios 
¿Pero qué persona hay detrás de 
una autora bestseller? Una mujer 
creyente, valiente y humilde a la 
vez. Ella decía: �Humíllate a tí 
mismo, y encontrarás que el Amor 
extiende una alfombra de flores 
bajo tus pies.�1 
Nació el 31 de mayo de 1905 en 
Colchester, Inglaterra, de padres 
cuáqueros, Samuel Fennel Hurnard 
y Rose Densham. Hannah fue edu-
cada en la fe y práctica estricta de 
la denominación cristiana de los 
cuáqueros. A pesar de la fe de sus 
padres, cuando era niña encontraba 
que las reuniones eran indecible-
mente aburridas, y odiaba el culto 
dominical. Nunca fue capaz de "sen-
tir a Dios" cuando oraba. A diferencia 
de sus padres o de otros creyentes 
de su iglesia, no le gustaba leer la 
Biblia. A medida que maduró, em-
pezó a albergar dudas sobre el cris-
tianismo. Ella nunca vio sus ora-
ciones contestadas, y comenzó a 
preguntarse si Dios estaba allí. 

Era de carácter muy tímido, tarta-
mudeaba cuando estaba en com-
pañía de otras personas, y con 19 
años sufrió una depresión y crisis 
existencial que la llevó al borde 
del suicidio, que hubiera consu-
mado de no ser porque en el último 
momento la asaltaba la pregunta: 
¿Y si fuera verdad lo que me en-
señaron mis padres y Dios real-
mente existiera?2  
 
En 1924, su padre la llevó a una 
reunión de avivamiento en la lo-
calidad de Keswick, que iba a durar 
una semana. Hannah fue a rega-
ñadientes, aunque con la esperanza 
de que si Dios fuera real, tal vez 
por fin tendría "su encuentro". Sin 
embargo, para su consternación, 
la convención parecía ser como 
cualquier otro servicio aburrido. 
Una vez más, se sentía aislada y 
excluída, y sentía que todo el mun-
do parecía estar recibiendo bendi-
ción y gozo a excepción de ella. 
Nada de la predicación parecía to-
car su corazón. Más se sorprendió 
cuando su padre, sin consultar con 
ella, la apuntó como voluntaria mi-
sionera. Ella escapó asustada del 
encuentro en Keswick.  
Más tarde, Hannah abrió la Biblia 
a solas en su habitación y encontró 
la historia de Elías en la cueva y 
luego desafiando los profetas de 
Baal. Entendió que el Señor la es-
taba llamando a su servicio, aunque 
esto significara para ella el mayor 
de los sacrificios al tener que hablar 
en público, y finalmente tuvo el 
"encuentro con Cristo" que desde 
pequeña había anhelado.  
Empezó a estudiar en el seminario 

Ridgelands Bible College donde 
se graduó en 1926. En la primera 
página de su famoso libro es como 
si hablara de sí misma, cuando es-
cribe de su protagonista: �Miedosa 
giró su rostro en dirección a casa, 
con su corazón lleno de felicidad 
y entusiasmo y sintiendo aún como 
si nunca más fuera a tener temor. 
Mientras regresaba por los campos, 
cantaba uno de los cantos de un 
viejo himnario que a menudo usaba 
el Pastor. Nunca antes le pareció 
tan dulce, tan apropiado.� 
 
Misionera en Tierra Santa 
Unos años después de su gradua-
ción, en el año 1932 se convirtió 
en misionera independiente y se 
trasladó a Haifa, en Palestina, don-
de le tocó vivir la guerra de inde-
pendencia y la creación del Estado 
de Israel en 1948, experiencia que 
dejó plasmada en su diario perso-
nal. Trabajó en una clínica cristiana 
como ama de llaves, y en la distri-
bución de la Biblia, permaneciendo 
en Palestina, y más tarde en Israel, 
por 50 años, aunque de mayor man-

El SEÑOR Dios 
es mi fortaleza; 

Él ha hecho mis pies 
como los de las ciervas, 

y por las alturas 
me hace caminar. 
(Habacuc 3:19)
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tendría también un hogar en In-
glaterra e iba y venía entre ambos 
países y Suiza.3 
 
En el prefacio de su bestseller hace 
referencia a su misión en Palestina: 
�Una mañana en nuestra misión en 
Palestina, mientras hacíamos la lec-
tura bíblica diaria, una diminuta en-
fermera árabe leyó del devocional 
«Luz Cotidiana» una cita del libro 
del Cantar de los Cantares de Salo-
món que dice: «¡La voz de mi Ama-
do! He aquí él viene, saltando sobre 
los montes, brincando sobre los co-
llados» (Cantar de los Cantares 2:8). 
Cuando le preguntamos qué signi-
ficaba ese versículo, miró hacia arri-
ba con una feliz sonrisa de com-
prensión y dijo: «¡Significa que no 
hay obstáculo alguno que nuestro 
Salvador no pueda vencer; que para 
Él, las montañas de la dificultad son 
tan fáciles de escalar como un ca-
mino asfaltado!». Desde el jardín 
trasero de la casa de la misión, al 
pie del Monte Gerizim, veíamos con 
frecuencia a las gacelas saltando por 
las laderas de la montaña, brincando 
de roca en roca con una soltura y 
agilidad extraordinarias. Sus gráciles 
movimientos y su capacidad para 
sobrepasar los obstáculos sin es-
fuerzo aparente, son uno de los más 
bellos ejemplos de triunfo y donaire 
que jamás haya visto.�4  

Escritora reconocida 
Hannah comenzó a escribir alego-
rías bíblicas y sus libros se con-
virtieron rápidamente en bestsellers 
a nivel mundial. La obra más co-
nocida entre todas, fue escrita en 
1955, �Pies de ciervas en los lu-
gares altos�, un libro devocional 
diario para mujeres. Los últimos 
títulos son los libros de inspiración 
�Puedes ser la esposa de un marido 
feliz� y �Puedes ser la feliz madre 
de un nido vacío�, este último pu-
blicado de forma póstuma en 1999.  
Con más de dos millones de copias 
vendidas, �Pies de ciervas en los 
lugares altos� sigue siendo el libro 
más conocido y querido de Hannah 
Hurnard: una alegoría atemporal 
que dramatiza el anhelo de los hijos 
de Dios de ser conducidos a nuevas 
alturas de amor, alegría y victoria.5  
 
Su lectura nos enseña a aceptar las 
dificultades y a vencer el mal: cómo 
afrontar el dolor y cómo transformar 
todas las pruebas de la vida en glo-
riosas victorias. Los "pies de ciervas" 
y los "lugares altos" no simbolizan, 
como fácilmente cabría pensar, las 
moradas del celestial reposo a las 
que llegaremos después de la muerte. 
Todo lo contrario, son figuras de las 
experiencias gloriosas que el Padre 
Celestial promete a todos sus hijos 
aquí y ahora, si son capaces de seguir 
fielmente el camino que él ha trazado 
para cada uno.6 
 
Reunida con su Señor 
Hannah sufrió cáncer al final de su 
vida. Habiendo rechazado trata-
mientos de medicina tradicional, 
muere en la isla de Marco, Florida 
(EEUU), el 4 de mayo de 1990. Ci-
tamos de uno de sus libros: �Ella 
tenía la sensación de que de alguna 
manera, en sus años de anciana, en-
contraría un sentido a todas las 
penas y una respuesta demasiado 

justa y maravillosa por entenderse 
todavía�. Sus restos mortales yacen 
en el cementerio Saint Mary in 
Tewksbury, Massachusetts (EEUU).7 

Notas: 

1 goodreads.com 

2 Ver biografiamujeres.blogspot.com 

3 Ver biografiamujeres.blogspot.com 

4 Prefacio de la edición de Pies de ciervas 

en los lugares altos por editorial Clie. 

Los títulos de Hannah Hurnard traduci-

dos al castellano son: Por los caminos 

de Palestina. Clie 1980 agotado; Pies fe 

ciervas en los lugares altos. Clie 2008, 

Unilit 2015 disponibles; Las transmisores 

de Dios. Clie 1981 agotado; El reinado 

del amor. Clie 1987 agotado 

5 Ver Editorial Unilit  

6 Ver Editorial Clie  

7 Familiysearch.org. Existen dos biogra-

fías que ofrecen más detalles sobre la 

vida de Hannah Hurnard: Isabel Anders 

que ya se ha citado, escribió �Encon-

trándose en Lugares Altos� en 1994, y 

John Wood edita �Hannah Hurnard � la 

biografía autorizada� en 1996.

 

Bettina Zöckler

Quien hace mis pies 
como de ciervas,  

y me hace estar firme 
 sobre mis alturas. 

(Salmo 18:33) 
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Psicología

¿Cómo afrontar el exceso de trabajo, las presiones 
y las preocupaciones en nuestra vida diaria? 
 
Los expertos nos informan que de cada cuatro pa-
cientes que van al psicólogo o al psiquiatra, tres de 
ellos lo hacen por padecer ansiedad generalizada. 
 
Pero podemos decir que, en grados diferentes, todos 
padecemos ansiedad y que, por lo tanto, es posible 
representarla gráficamente como un valor continuo 
(Campana de Gauss) que puede ir de normal y salu-
dable �preocupación adecuada ante amenazas o 
preocupaciones reales�, hasta llegar a cotas pato-
lógicas con preocupaciones excesivas e irracionales, 
y que se acompaña con síntomas mentales y somati-
zaciones que nos impiden vivir de forma relajada y 
saludable. 
 
Recomendaciones prácticas para la vida diaria 
 
-  Empieza por tu pensamiento. Salir de la ansiedad 
no es fácil, pero si aún no se ha generalizado y no 
has tenido que acudir todavía a ningún profesional, 
recuerda que tú puedes decidir cambiar tus pensa-
mientos y tus actitudes, así que ¡puedes cambiar tu 
vida! 
 
-  Detecta, lo antes posible, los pensamientos tóxicos 
que te invaden e intenta abandonarlos y sustituirlos 
por otros que te ayuden a �volar más alto�. Tú puedes 
elegir, porque la ansiedad tiene su origen siempre en 
el pensamiento. 
Además, recuerda que el cerebro no distingue entre 
realidad e irrealidad, sino que solo responde bioquí-
micamente a lo que tú piensas que es real, ¡aunque 
no lo sea! 

-  Sonríe más a menudo. Teresa de Calcuta dijo: 
�La paz empieza con una sonrisa�. ¡Y es verdad! Tú 
puedes decidir sonreír en vez de estar amargado. 
Este simple acto genera bioquímica positiva que te 
ayudará a salir del túnel de la desesperación. 
 
-  No vivas con miedo de forma continuada. �El 
miedo no nos soluciona los problemas del mañana, 
pero nos quita la paz de hoy� (C. Spurgeon). 
 
-  Recuerda que muchas de las cosas a las que te-
memos tanto, nunca llegan a hacerse realidad. 
 
 - Ten presente, cada día al levantarte, que la feli-
cidad es una decisión. Todos podemos decidir vivir 
de forma negativa: preocupándonos en exceso, te-
niendo miedos injustificados, dándole mucha impor-
tancia a todo lo que nos pasa y a todos los que nos 
rodean, teniendo insatisfacción crónica y amargura, 
haciéndonos muy difícil la vida, etc. O podemos es-
coger vivir con serenidad, alegría y sin amargura. 
¡Decides tú! ¡Nadie es responsable de tu infelicidad! 
 
Creo que Dios, como nuestro Creador, había previsto 
la importancia del pensamiento para la salud del ser 
humano. Pablo nos deja un mandato tremendo: �[...] 
Concentraos y pensad en todo lo verdadero, lo bueno, 
lo justo, lo puro, bello, y todo lo admirable� (Filipenses 
4:8). Parece que muchos autores actuales descubren 
algo novedoso cuando hablan de la necesidad de 
pensar en positivo; pero en el primer siglo de nuestra 
era fueron escritas estas palabras de Filipenses. 
 
�Pensad� es un verbo en imperativo; no es opcional, 
sino que es bueno para el ser humano. Se nos da 
un mandato que normalmente no cumplimos. 

Un f�g�nto de  
"Psicología pa� la 

vida diaria”
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Psicología

Hacemos todo lo contrario: maltratamos nuestras 
mentes con todas las mentiras que nos dicen y con 
todos los pensamientos horribles que darán lugar a 
preocupaciones excesivas, miedos y pesimismo, con 
el correlato de la bioquímica que generaremos y que 
nos intoxicará hasta enfermar. 
 
La buena noticia es que podemos invertir el proceso. 
Pensar en positivo, ser optimistas, ver el lado bueno 
de las cosas, reír, hacer ejercicio, alimentarnos bien, 
escuchar música relajante y meditar y orar hace que 
nuestro cerebro segregue �endorfinas�, que son unos 
neurotransmisores que producen bienestar y que po-
pularmente se les conoce como las �hormonas de la 
felicidad�. 
 
Estas combaten la ansiedad y reducen los síntomas 
del estrés, son antioxidantes y te ayudan a mantenerte 
más joven. ¡Pero fíjate! He empezado esta frase con 
el verbo �pensar�. 
 
Para encauzar bien las emociones necesitamos 
trabajar muy bien los pensamientos al desprendernos 
de los negativos, y cultivar el buen humor y el opti-
mismo. Recordemos que la risa y la sonrisa son 

formas de descargar la tensión y avivar el optimis-
mo. 
 
Ejercítate en mirar las cosas desde la perspectiva 
más saludable que puedas. ¡Canta a menudo, aunque 
cantes mal! Cuando cantamos disminuye el estrés 
por el efecto de la melodía y el ritmo musical. 
 
La música actúa sobre el corazón a través del nervio 
vago que relaciona el timbre de voz con las emociones. 
Tararear una melodía puede tener un efecto muy re-
lajante en tus emociones y pensamientos. 
 
 

© Protestante Digital 2017 
 

 

Ester Martínez Vera 

Eduardo Bracier
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Rincón cultural

 
� 	BRE� DE 

MADRID  
 

Mario Escobar,  
 

384 pgs., Ediciones B, 2024. 
 

El período de entreguerras en Eu-
ropa, esos años que transcurren 
entre el fin de la primera guerra 
mundial y la segunda, están siendo 
observados en los últimos años 
desde diversos ámbitos con una 
renovada curiosidad. Aunque ha-
yan pasado casi cien años, hay pa-
ralelismos históricos que lo hacen 
cercano a algunas de las realidades 
que se están viviendo en la actua-
lidad en el viejo continente. 
Mario Escobar ha situado su úl-
tima obra de ficción en ese pe-
ríodo, en unos años 30 en Europa 
que viven una efervescencia de 

enfrentamientos políticos e ideo-
lógicos. Allí sitúa a la protago-
nista de La librera de Madrid, 
una mujer que ama los libros y 
que buscará en ellos refugio y 
orientación ante el auge de los 
extremismos, un contexto que no 
parece distar tanto de algunas de 
las cosas que ocurren en la ac-
tualidad. 
Escobar vuelve a mostrar su pa-
sión por la historia y por los libros, 
en una historia que homenajea 
tanto a la figura de librero como a 
las librerías, esos lugares que se 
transforman en refugios de la li-
bertad en momentos de opresión. 
Escobar afirma: �las librerías han 
sido muy importantes en mi vida 
porque los libros tienen ese poder 
para llegar a nuestra mente, a 
nuestro corazón. Como seres hu-
manos no solo tenemos la capaci-
dad de hablar, sino también de ex-
presarnos por escrito. Cuando 

Dios nos creó, nos creó con esa 
capacidad de generar, de crear be-
lleza. Eso me ha inspirado al es-
cribir esta novela. Además, creo 
que vivimos en un país que nece-
sita cada vez más, igual que todo 
el mundo occidental, leer más y 
concentrarse más en la literatura, 
para desarrollar nuestra imagina-
ción, nuestra mente y hacer que 
recreemos en nuestra mente esas 
historias.�

 
EL BUEN SE
 

 
Kari Clewett 

 
184 pgs., Andamio, 2024. 

 
El Buen Sexo es una guía esencial 
que combina la psicología, la se-
xología y la teología para abordar 
el tema del sexo desde una pers-
pectiva cristiana. La autora, Kari 
Clewett, ofrece una visión infor-
mada y respetuosa que busca edu-
car y romper los tabúes alrededor 
de la sexualidad en el contexto de 
la fe. 
Kari Clewett, con su experiencia 
en psicología, sexología y teolo-
gía, nos presenta una guía para en-
tender y disfrutar del sexo de ma-

nera saludable y placentera. Este 
libro está dirigido a quienes de-
sean explorar la sexualidad desde 
una perspectiva cristiana, ofre-
ciendo herramientas prácticas para 
mejorar la intimidad en el matri-
monio.  
¿Te ha dado vergüenza levantar 
este libro o tenerlo siquiera en la 
mano? La sociedad está hiperse-
xualizada, pero eso no evita que 
siga siendo tabú hablar de forma 
respetuosa, informativa y verídica 
sobre el sexo. La meta de este li-
bro es cambiar eso. 
La autora afirma: �Creo firme-
mente que Dios creó el sexo. Y, si 
es así, nosotros los creyentes de-
bemos ser los maestros. Es hora 
de devolver el Buen Sexo a la igle-
sia y al matrimonio, rompiendo la 
ignorancia y manteniendo la ino-

cencia. En este libro te traigo mi 
experiencia como psicóloga y se-
xóloga, así como mis estudios de 
teología, para que puedas ver la 
belleza del concepto del sexo que 
Dios ha creado y que, de esa 
forma, impacte la manera en la 
que vives y hablas sobre la sexua-
lidad.�
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Rincón cultural

 
�T – �S SIETE  

PUERTAS 
 

Mark G�e�, 
 

 84 pgs., Andamio, 2024. 
 
 
Esta guía impulsa al lector y a la 
lectora a apreciar la trama de Rut, 
a admirar una vez más la gracia 
del Señor, y a refrescar tu motiva-
ción y tu ánimo para tu día a día. 
¿Cómo vivimos? ¿Cómo nos ama-
mos? Para los cristianos, es una 
misma pregunta. 
Tan polifacético como un huevo 
de Fabergé, tan envuelto como una 
cebolla, Rut trata la historia de 

gente ordinaria que se esfuerza por 
vivir de la forma amorosa que 
Dios desea en medio de circuns-
tancias personales trágicas. Tam-
bién es una muestra del modo 
cómo el Dios de amor obra a tra-
vés de personas fieles para cum-
plir el propósito que ha dispuesto 
para ellas, para su nación y, de he-
cho, para toda la humanidad. 
En esta guía organizada en seis 
sesiones, las audaces preguntas de 
Mark Greene, los breves apartados 
de información importante y las 
historias contemporáneas, impul-
san a admirar una vez más la gra-
cia del Señor, y a refrescar la mo-
tivación y el ánimo para el día a 
día, de lunes a domingo. 
�¡Las historias hablan por sí solas! 
Estos estudios geniales resaltan el 

factor sorpresa de la historia de 
Rut y los retos aterradores que 
conforman el mensaje apremiante 
del libro�, dice Mary Evans, ex 
vicepresidenta de London School 
of Theology y profesora de Anti-
guo Testamento en Ethiopian Gra-
duate School of Theology.

 
REVOLUCIONARIAMENTES 

Pódcast 
 

Sa� Pesque� y 
 	dia Rodilla 

 
Ochodoce Producciones, 2024. 
 

Se estrenaron por todo lo alto con 
Lume, un largometraje documental 
sobre la historia del protestantismo 
en la provincia de Segovia y han 
mantenido su actividad hasta ahora 
colaborando en diferentes proyec-
tos y por medio de un pódcast.  
Piensan que entrevistar a personas 
mayores para que expliquen su tes-
timonio es algo que puede aportar 
mucho, afirma Sara Pesquera.  
Su socia Lidia Rodilla dice que 
quieren seguir contando historia. 
Les llegaban muchas personas 
que querían contar sus testimo-
nios y, para seguir dando voz a 
todas estas voces, vieron que el 

pódcast era lo ideal. Además, es 
algo muy popular ahora. �Quizá, 
si no fuéramos y pusiéramos un 
micrófono delante de estas per-
sonas de 80, 90 o 100 años, el 
Señor se las llevaría y perdería-
mos ese testimonio, y en el pód-
cast captamos el testimonio 
vivo.� Cuanto más personal y 
cercano es el testimonio de la per-
sona, como en el episodio que 
grabaron con Carme Gili, la gente 
más lo disfruta. 
Se trata de un pódcast de historia, 
de personas, de mentes revolucio-
narias que tienen un impacto en el 

mundo. Ese impacto no tiene por 
qué ser global, sino que a veces la 
diferencia se marca en nuestro pe-
queño círculo. No es solo un pód-
cast de entrevistas a gente mayor, 
sino que permite rescatar figuras 
históricas y sacar a la luz otras 
épocas del protestantismo.  
Sara y Lidia renuncian a empleos 
de mayor carga para poder desa-
rrollar su proyecto, con la inten-
ción y el deseo de poder dedicar 
cada vez más tiempo. Incluso la 
totalidad de su trabajo. Han pu-
blicado ya 13 podcasts, y 8 vi-
deos. 
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Actualidad

El coro se fundó en 1974. Ese año 
se celebró el Congreso Ibérico So-
bre Evangelización (CISE) entre 
España y Portugal, y Virgilio Van-
gioni tomó la iniciativa de formar 
un coro, invitando a todas las igle-
sias de Madrid a participar, y se 
formó un ministerio de más de cien 
personas. Diez años después, con 
motivo del 5º Congreso Evangélico 
de España, se reanudó la actividad 

del coro, avisando a todos los que 
habían participado en la ocasión 
anterior para unirse al proyecto. A 
partir de ese momento, en el año 
1984, no se dejó de ensayar una 
vez cada quince días. El coro se 
forma de unas 50-60 personas de 
diferentes iglesias de Madrid. 
 
A lo largo de estos años, el coro 
ha sido un espacio donde creyentes 

de distintas iglesias evangélicas 
han unido sus voces para alabar a 
Dios, crecer en la fe y llevar el 
mensaje del Evangelio a otros por 
medio de la música. El Coro Evan-
gélico no es solo un lugar para 
cantar, sino un ministerio donde 
se vive la comunión entre hermanos 
y donde la música se convierte en 
un poderoso instrumento de ado-
ración y testimonio.  

EL CO� EVANGÉ	CO 
UNIDO DE MADRID 

CE�B� SU 
50 ANIVEARIO
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Actualidad

Aunque el repertorio del coro es 
variado, se hace especial hincapié 
en el ensayo y la difusión de los 
himnos. Los himnos son un pilar 
fundamental de la música protes-
tante, no solo por su belleza musi-
cal, sino por la profundidad de su 
contenido teológico. A lo largo de 
los siglos, estos cantos han sido 
una poderosa herramienta para la 
enseñanza bíblica, la adoración co-
munitaria y la edificación personal. 
Por este motivo, sin dejar de lado 
las valiosas aportaciones de la mú-
sica evangélica actual, los himnos 
son considerados una parte esencial 
del trabajo del coro. 

En mayo 2024, el coro nos deleitó 
en la noche del sábado durante 
nuestro Retiro Anual de la UDME, 
con un concierto especial. Los 
miembros del coro se habían des-
plazado y alojado por su propia 
cuenta, regalándonos a las mujeres 
no sólo su música, sino también 
su esfuerzo -no sólo económico- 
y su tiempo. Fue una tarde muy 
especial que nos recordó los tiem-
pos en los que la UDME celebraba 
sus Retiros en El Escorial (Madrid) 
o en la misma capital, y en los que 
la participación musical del Coro 
Unido nunca había faltado. 
 
Ensayan cada lunes por la tarde, 
de 19:30 a 21:00 horas, en la Iglesia 
Primera Bautista de Madrid ubicada 
en C/General Lacy, 18. Actualmen-
te lo dirige y lleva los ensayos Flor 
Lago San León, cantante profesio-
nal. Los directores después del fun-
dador Vangioni, habían sido Óscar 
Amenós y Eliel Carvalho. El coro 
hace un llamado especial a nuevos 
miembros para unirse a esta familia 
en Cristo, especialmente en este 
año tan significativo. �Buscamos 
voces con corazón para adorar a 
Dios�, afirman. No es necesario 
tener formación musical previa; lo 

más importante es el deseo de ala-
bar a Dios con la voz. 
 
El día domingo 17 de noviembre 
de 2024, en la Primera Iglesia Bau-
tista de Madrid, se celebra un con-
cierto especial por los 50 años de 
este ministerio.  
 
Para más información o para unirse 
al coro, los interesados pueden con-
tactar a Loida Tornadijo al 649 763 
607 o por email: lmtornadijo@te-
lefonica.net. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Coro Evangélico Unido de Madrid 
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Entrevista

Con el texto bíblico �Así nosotros, 
que somos muchos, formamos un 
cuerpo en Cristo, y todos somos 
miembros los unos de los otros� 
(Romanos 12:5 ) se presenta la Fe-
deración de Entidades Religiosas 
Evangélicas (FEREDE) en su pá-
gina web (ferede.es) donde relata 
su trayectoria y crecientes activi-
dades a través de años muy difíciles 
para el protestantismo evangélico 
en España. 
"Fue constituida en noviembre de 
1986, sustituyendo a su predece-
sora, la Comisión de Defensa Evan-
gélica (CDE), constituida en mayo 
de 1956 para la defensa del colec-
tivo evangélico español ante la in-
tolerancia religiosa del régimen 
predemocrático de entonces. 
Desde el momento de su creación, 
FEREDE asumió la representación 
del protestantismo español con no-
torio arraigo suscribiendo, en 1992, 
los Acuerdos de Cooperación con 
el Estado español aprobados me-
diante Ley 24/1992, de 10 de no-
viembre, que siguen en vigor en 
la actualidad. A través de los años, 
FEREDE se ha desarrollado como 
institución con el fin de servir a 
sus iglesias y entidades miembro 

desde la proximidad territorial, 
prestándoles un amplio abanico de 
servicios para facilitar su implan-
tación y funcionamiento cotidia-
no.� 
Carolina Bueno fue nombrada en 
marzo de 2022 para ocupar el cargo 
de Secretaria Ejecutiva al jubilarse 
Mariano Blázquez que representó 
esta entidad desde 1994.  
A través de esta entrevista, NO-
SOTRAS, la revista oficial de la 
UNIÓN DE MUJERES EVANGÉ-
LICAS, deseamos conocer más de 
cerca a Carolina, que ostenta un 
cargo tan relevante. Muchas gracias 
por acceder a compartir algo de 
tus vivencias al frente de esta en-
tidad. 
¿Cómo y dónde transcurrió tu 
infancia? ¿Algún recuerdo que 
te marcó en esa época que quieras 
compartir? ¿Tienes familia, hijos?  
Mi infancia transcurrió en Madrid, 
junto a mis padres y mi hermana, 
con una infancia feliz y muy nor-
mal. He tenido también una cone-
xión especial con Andalucía, ya 
que mis padres, abuelos y demás 
familia son de Jaén y de Granada, 
así que muchos veranos y vaca-
ciones los he pasado allí. 

Actualmente vivo en Madrid, con 
mi marido Daniel y mis dos ado-
lescentes, Irene (17 años) y Darío 
(13 años), mi familia, que es lo 
más valioso e importante que tengo 
en mi vida. 
¿Cómo y cuándo encontraste la 
fe en Cristo?  
Crecí en una familia católica, algo 
practicante, como la mayoría de 
las familias de nuestro país en aque-
lla época. No tengo conciencia de 
cultivar una espiritualidad profun-
da, pero sí creía genéricamente en 
Dios y recibí cierta enseñanza cris-
tiana. 
En la universidad experimenté fuer-
temente el llamado de Dios, y co-
mencé una búsqueda espiritual. 
Tras meses de intensa búsqueda, 
con la lectura de la Biblia, entregué 
mi vida a Jesús y le pedí que guiara 
mi vida. 
De una forma algo milagrosa para 
mí, a continuación, encontré in-
formación sobre los Grupos Bíbli-
cos Universitarios, con los que co-
mencé a estudiar la Biblia con más 
profundidad. Con el tiempo fui en-
tendiendo las implicaciones de la 
decisión que había tomado a solas 
en mi habitación, y llegué a una 
iglesia evangélica donde tomé la 
decisión de bautizarme y conver-
tirme en una discípula y seguidora 
de Jesús de Nazareth. 
En esa iglesia sigo congregándome 
a día de hoy, y en ella sigo cre-
ciendo y aprendiendo, fascinada 
porque sigo descubriendo cosas 
nuevas de ese Jesús que me cautivó 
y que sigue impresionándome. 
¿Qué te impulsó estudiar la ca-
rrera de abogacía?  
Siendo sincera, la realidad es que 

ENTREVISTA a CA�	NA BUENO
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no sabía muy bien lo que quería 
estudiar, y la carrera de Derecho 
me atraía y pensaba que me ofrecía 
variadas posibilidades y áreas de 
trabajo, aunque no tenía realmente 
claro qué era a lo que me quería 
dedicar.  
Cuando di el paso de seguir a Jesús, 
ya sí tuve claro que hiciese lo que 
hiciese, quería usar mis estudios 
y mi profesión para servirle a Él y 
para ayudar a los demás. 
¿Es compatible la vida familiar 
con la vida laboral? ¿Cómo se 
logra la conciliación familiar? 
Pues no es fácil, la verdad, y más 
en una ciudad grande y cara como 
Madrid. En el caso de mi familia, 
acordamos que durante años yo 
me acogiera a una reducción de 
jornada que me permitió compa-
ginar mi trabajo con el cuidado de 
nuestros hijos cuando éstos eran 
pequeños, y pude por ello disfrutar 
de pasar las tardes con ellos, re-
cogerles del colegio, ayudarles con 
los deberes, ir a las reuniones con 
los tutores, etc.  
Mi marido siempre ha sido corres-
ponsable en nuestra casa. Ambos 
hemos trabajado fuera de casa 
siempre, y por ello ambos nos he-
mos encargado también de las ta-
reas del hogar. Formamos un equi-
po, ambos nos hemos implicado 
con la misma intensidad en el cui-
dado y educación de nuestros dos 
hijos. Esto no solo ha sido bueno 
para mí, sino también para él, ya 
que no ha sido un padre ausente y 
ha podido disfrutar plenamente de 
la infancia de nuestros niños. Para 
mí, es un ejemplo como hombre y 
padre de familia.  
Así que diría que hoy en día la 
conciliación es muy difícil pues 
normalmente es necesario que tra-
bajen ambos progenitores, y que 
conseguirla requiere la plena im-

plicación, esfuerzo, apoyo y gene-
rosidad del hombre y la mujer que 
comparten un proyecto de vida en 
común. 
¿Cómo llegaste a trabajar en FE-
REDE?  
Yo estaba trabajando en aquel en-
tonces en un proyecto que aseso-
raba a mujeres del Madrid rural 
para emprender y montar sus pro-
pios negocios, cuando una amiga 
me dijo que en FEREDE estaban 
buscando contratar a una persona. 
Me pareció increíble la idea de tra-
bajar en un entorno cristiano y de 
utilizar mis conocimientos y mi 
trabajo para ayudar a las iglesias 
y cristianos de mi país. Así que 
presenté mi candidatura y comencé 
a trabajar unas pocas horas y con 
unas condiciones muy básicas en 
FEREDE, pero feliz de poder servir 
a Dios de una manera tan clara y 
directa con mi profesión. Desde el 
principio me ilusionó colaborar en 
un ministerio que trabaja por pro-
mover la unidad de la iglesia, lo 
común, lo que compartimos todos 
como cristianos. 
Por tu cargo ejecutivo en FERE-
DE representas a un amplio sector 
de las diversas denominaciones 
evangélicas de España ante el Go-
bierno.  Tienes que asistir a reu-
niones y recepciones institucio-

nales, incluso a las recepciones 
oficiales de la Comunidad de Ma-
drid, como las convocadas por Su 
Majestad, el Rey Felipe VI. 
¿Has encontrado cuestionamientos 
o dificultades por representar y 
expresar tu fe cristiana evangélica?  
No, porque al representar a las igle-
sias evangélicas, se espera preci-
samente que exprese nuestra fe de 
una manera natural. De hecho, 
cuando las personas saben a quién 
represento, lo normal es que me 
pregunten qué creemos, cómo so-
mos, cómo nos organizamos. Es 
un privilegio poder expresar la fe 
con tanta facilidad. 
En FEREDE tenemos el privilegio 
de poder testificar de Jesús de una 
manera cotidiana en nuestro trabajo. 
En los últimos años, por poner solo 
un ejemplo, la Federación española 
de Municipios y Provincias nos in-
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vita a impartir cursos para formar 
a los funcionarios locales acerca 
de quiénes somos los evangélicos, 
y en ellos tenemos oportunidad de 
explicar todo en lo que creemos 
de una manera super natural. 
¿Qué consejo puedes ofrecer a 
las mujeres, jóvenes y mayores, 
que desean tener éxito en los dis-
tintos ámbitos de la vida? 
Para mí el éxito sería vivir una 
vida entregada y dedicada al Señor, 
haciendo aquello que Él quiere de 
mí, viviendo una vida con propósito 
y experimentando su paz, aunque 
no sea fácil y no sea siempre grato. 
También es poder disfrutar del 
amor de mi familia, amigos y mi 
comunidad cristiana, y poder amar-
les y servirles también a ellos. Y 
lo intento, con días mejores y peo-
res, con victorias, con luchas, di-
ficultades� como todos. Me viene 
a la mente el versículo que dice 
�no que lo haya alcanzado ya, ni 
que ya sea perfecto; sino que pro-
sigo, por ver si logro asir aquello 
para lo cual fui también asido por 
Cristo Jesús... prosigo a la meta, 
al premio del supremo llamamiento 

de Dios en Cristo Jesús.� Pues eso, 
seguir a Jesús en nuestra vida hasta 
el final y obedecerle, es lo que un 
cristiano debería considerar como 
éxito en mi opinión� 
¿Se puede colaborar de alguna 
manera en las diferentes áreas 
ministeriales de la FEREDE? 
Claro, en FEREDE tenemos mu-
chísimo trabajo por hacer y cual-
quier ayuda y aportación es fun-
damental. Se puede colaborar con 
los servicios que ofrecemos a las 
iglesias (servicio jurídico, servicio 
de protección de datos, de gesto-
ría�), con el servicio que ayuda 
a los misioneros extranjeros a venir 
a España; se puede colaborar con 
la acción social (Diaconía), con la 
organización y coordinación de la 
asistencia religiosa evangélica, se 
puede apoyar como voluntario en 
la organización y coordinación de 
la enseñanza religiosa evangélica 
en los colegios, o en la labor social 
que realiza Diaconía, entre otras 
áreas ministeriales. Si alguien quie-
re colaborar con sus dones y ta-
lentos, ¡que se ponga en contacto 
con nosotros! 

¿Tienes algún texto bíblico es-
pecial, personal, que quieras 
compartir? 
Pues uno de los textos que me gusta 
recordar cada día es Romanos 8: 
38-39, que señala que nada podrá 
jamás separarnos del amor de Dios, 
ni la muerte, ni la vida, ni ángeles 
ni demonios, ni nuestros temores, 
ansiedades, ni nuestros errores o 
caídas. Dios no se cansa de darnos 
oportunidades.  
También me gusta mucho tener 
presente lo que señala Proverbios 
3.6: �reconócelo en todos tus ca-
minos, y él enderezará tus veredas. 
Ten presente al Señor en todo lo 
que hagas, y él te llevará por el 
camino recto�. Cuando se tiene 
una gran responsabilidad, saber 
que Dios está al control, que Él 
puede corregirnos cuando nos equi-
vocamos y redirigir nuestros pasos, 
da tranquilidad y ánimo. 
Muchas gracias, Carolina, por 
tu tiempo, por tu entrega a la 
nada fácil tarea de servir al pue-
blo evangélico de España.  Es un 
honor contar con una mujer tan 
válida, valiente y capaz al frente 
de la FEREDE.  Dios te bendiga 
con Su Sabiduría en cada mo-
mento y circunstancia.  Oramos 
por tí.  
Gracias Ana María por tenerme en 
cuenta para esta entrevista, gracias 
por orar por mí y me tenéis a vues-
tra disposición para lo que necesi-
téis. 
 

Fotos: FEREDE

 

Entrevista realizada por 

Ana Maria Huck
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Perlas Preciosas

Tú dices �nadie me ama�. 
Dios dice �mi amor por tí es inagotable� (Cantares 8:7). 

 
Tú dices �No tengo encanto�. 

Dios dice �tú eres toda hermosa� (Cantares 4:7). 
 

Tú dices �estoy sola�. 
Dios dice �yo estoy siempre contigo� (Mateo 28:20). 

 
Tú dices �nadie me necesita�. 

Dios dice �tú eres mi contentamiento� (Cantares 7:10). 
 

Tú dices �nadie se agrada de mí�. 
Dios dice �mi gozo es contigo� (Isaías 62:5). 

 
Tú dices �soy pobre�. 

Dios dice �pero tú eres rica� (Apocalipsis 3:10). 
 

Tú dices �tengo temor al futuro�. 
Dios dice �yo te guardaré de la prueba� (Apocalipsis 3:10). 

 
Tú dices �todo me es difícil�. 

Dios dice �ya te abrí la puerta� (Apocalipsis 3:8). 
 

Tú dices �mi amado tarda mucho�. 
Dios dice �he aquí yo vengo pronto� (Apocalipsis 3:11). 

 
Tú dices �no hay recompensa para mí�. 

Dios dice �te recompensaré sentándote conmigo en mi trono� (Apocalipsis 3:21). 
 

Anónimo, de Internet. 

El creador está revelando la imagen que él hizo 

en ti, para que le agradezcas su esmero y sepas 

que para él… ¡Tú eres única!
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Josefa tiene casi 70 años. Vive sola 
y, aunque tiene un grupo de amigas 
con las que suele quedar para hacer 
algo juntas, pasa muchas horas 
acompañada únicamente por la ra-
dio o la televisión y, por supuesto, 
el teléfono móvil, atenta a los men-
sajes que le envían o que sus ami-
gas o familiares comparten en los 
distintos grupos de chat. 
 
Entre las noticias, las declaraciones 
de ciertos políticos y todo lo que 
le llega al WhatsApp, Josefa vive 
cada día más preocupada. En su 
barrio, es cada vez más frecuente 
ver a personas que, por su atuendo 
o el color de su piel, es claro que 
no son �como nosotros�, dice Jo-
sefa. �Y, ¡a saber si son gente de 
fiar!�, sigue pensando Josefa. Cada 
vez que ve unos jóvenes sentados 
en la plaza, piensa �mi nieto se 
mata a trabajar para ganar un suel-
do miserable y estos, ¡ale!, a vivir 
de las ayudas�. O cuando ve a unas 
mujeres, ataviadas con pañuelo a 
la cabeza, salir de la tienda: �Mí-
ralas, a ellas sí les llega para com-
prar lo que quieran. A los extran-
jeros que no les falte de nada, pero 
los jubilados españoles no tenemos 
derecho a una pensión digna�. 
 
La situación de Josefa llegó a un 
punto crítico cuando una familia 
�de esas�, dice Josefa en tono des-
pectivo, se instaló en su mismo 
edificio. Si se cruzaba en la escalera 

con alguno de los miembros de esa 
familia corría hasta encerrarse con 
llave en su casa, con el corazón 
palpitando como loco. �No, si es 
verdad que nos van a echar a todos 
de nuestra casa�, se convencía re-
cordando las críticas al gobierno 
que no hace nada por defender 
nuestros derechos y que permite 
que nuestro país se llene de delin-
cuentes. Su vida se había conver-
tido en un infierno: recelaba de to-
dos; el miedo y el odio la estaban 
convirtiendo en una persona total-
mente amargada. 
 
Un día, en sus prisas por llegar a 
casa para no cruzarse con ninguno 
de sus nuevos vecinos, tropezó y 
se cayó en la escalera. Aunque no 
se hizo nada grave, el golpe fue 
doloroso y ella sola no se podía 
levantar. En aquel momento, la 
única esperanza era que acudiera 
en su ayuda alguno de los antiguos 
vecinos, pero no fue así. Uno de 
los hijos de la nueva familia fue 
corriendo a ayudarla. Josefa, al 
verlo venir, se asustó mucho, pero 
las intenciones del chico eran muy 
claras y no tuvo más remedio que 
reconocer que él sólo quería ayu-
darla. A partir de ese incidente, la 
relación empezó a cambiar y, con-
forme los iba conociendo, empezó 
a comprender muchas cosas. 
 
Ay, Josefa, ¿por qué no habrás aten-
dido antes el consejo de Jesús? Él 

dijo �Tened cuidado con los falsos 
profetas. Se acercan a vosotros ha-
ciéndose pasar por ovejas, cuando 
en realidad son lobos feroces. Por 
sus frutos los conoceréis� (Mateo 
7:15-16). Si hubiera estado atenta 
a esto, al ver los frutos producidos 
por los autores de esos mensajes a 
los que ella tanto caso hacía, de-
bería haberlos reconocido como 
�falsos profetas�, que hablan de 
justicia, de bienestar, de seguridad, 
cuando lo que producen es discri-
minación, rechazo, odio, temor� 
Josefa tiene casi 70 años. Vive sola 
y, cuando está en casa, selecciona 
con cuidado los programas de radio 
o televisión y, aunque sigue atenta 
a los mensajes de WhatsApp, ha ad-
vertido a todos que a ella no le vuel-
van a contar �los mismos cuentos�. 
OREMOS: Señor, te pedimos por 
las personas vulnerables a los en-
gaños de los que miran por sus in-
tereses y no dudan en tomar tu 
nombre en vano. Que sepamos 
mostrar tu verdad, la cual nos lleva 
a vivir en armonía con los que son 
diferentes. 
 
Amén. 
  

Por sus frutos 
los co�ceréis 

Teresa Sancho 

Pastora
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Jesús le dijo a Marta: �Afanada y 
turbada estás con muchas cosas, 
pero solo una es necesaria�� y 
ella se quedó triste pensando que 
no era comprendida� Tanto es-
fuerzo, tanto amor y al final no se 
lo apreciaban, le dolía mucho que 
el Señor le dijera eso, porque era 
verdad que su hermana María no 
se despegaba del Maestro cuando 
éste les visitaba, pero ella no paraba 
para que todo estuviera en orden 
y a punto cuando Él se hospedaba 
en casa. Buena comida, sabanas 
limpias, etc....  

Marta entendió perfectamente lo 
que quiso decir Jesús, que debía 
dejarlo todo cuando él llegaba y 
sentarse a sus pies cuando les ha-
blaba, y la verdad es que ella se 
embobaba escuchándole, no es que 
no quisiera esto, pero entonces 
¿quién cocinaba?, ¿quién limpiaba 
todo? Estaba en conflicto, su pen-
samiento lo tenía dividido, para 
María no había ningún problema, 
lo tenía claro, no le importaba otra 
cosa que pasar todo el tiempo de 
la estancia del Señor (que podían 
ser varios días) sin hacer nada, sino 
escuchar las historias y las ense-
ñanzas de Jesús. A Marta esto le 
parecía injusto, y ahora cuando fue 
a quejarse, recibe esta regañina.  
 
Estaba pensando en todo esto, y 
llegó a decidir que un día lo iba a 
dejar todo y que se sentaría con 
María a escuchar y aprender�qui-
zás mañana�  
 
No obstante, no podía dejar de ha-
cer lo que ella pensaba que era su 
obligación, sería por que era la ma-
yor, o porque tenía el don de la 
hospitalidad o porque Jesús era un 
huésped muy importante en ese 
hogar y tenía que estar muy bien 

atendido, el caso es que no termi-
naba de entender esa reacción. Pen-
só: �Qué María escuche, yo hago 
todo sola y luego le pregunto qué 
ha contado Jesús, no será lo mismo, 
pero así todos en paz.� Claro que 
él ya le había exhortado a hacer lo 
mismo que su hermana, ¿sería que 
no le importaría comer? Pero la 
verdad era que cuando ponía la 
mesa, Jesús comía abundantemente 
y con ganas. Haré una prueba, pen-
só; un día de estos me siento a sus 
pies como María y a la hora del 
almuerzo� ¿a ver que pasa?... pero 
hoy no, que voy a cocinar cordero 
y a Jesús le gusta mucho. 
 
Y Marta se metió en la cocina, in-
tentando escucharle desde allí� 
 

MARTA 
� HERMANA 

AFANADA

Encarni Sánchez

NOSOTRAS 73 2024 empezado ok_Maquetación 1  30/10/2024  23:33  Página 23



l 24 l

¿Sabías que�?

La residencia infantil Emmanuel, 
RIE, lleva funcionando desde hace 
más de 50 años. Historia, justicia 
social y servicio a la infancia en 
situación de vulnerabilidad son los 
importantes ejes que convergen en 
su proyecto. 55 años después de 
su creación por un grupo de muje-
res evangélicas de la UFEE, el pro-
yecto continúa acogiendo y asis-
tiendo a menores en situación de 
riesgo de exclusión. 
El equipo educativo que trabaja 
con los chicos y chicas está for-
mado por tres personas: Álex Sán-
chez y Carmen Collía, que convi-
ven con los menores, y Mariona 
Cardona, que trabaja como educa-
dora en el proyecto. Ubicada en 
Sant Just Desvern (Barcelona), en 
la casa de unos creyentes que hace 
45 años �cedieron su propiedad de 
forma provisional hasta encontrar 

un lugar adecuado�, la residencia 
afronta ahora un proceso para cam-
biar de lugar, lo cual es una �ne-
cesidad urgente para poder atender 
a más menores� y cumplir �todas 
las condiciones que por normativa 
legal debe tener una residencia de 
menores�, señala su presidenta. 
 
Una nueva residencia 
El proceso de trasladar todo un 
equipamiento como la Residencia 
Infantil Emmanuel, juntamente con 
los siete menores y los dos res-
ponsables que viven en ella, no es 
sencillo. La entidad cuenta con un 
anteproyecto de un nuevo edificio 
en un solar cercano al actual, en 
la misma población de Sant Just 
Desvern. Pero todavía falta garan-
tizar la posibilidad de llevar a cabo 
las obras y culminar su construc-
ción. 
�Hemos pagado, por fe, las arras 
del solar, y confiamos en que el 
Señor hará posible que disponga-
mos de los ingresos necesarios para 
que el nuevo edificio sea una re-
alidad. El solar tiene un precio de 
480.000 euros y la edificación del 
nuevo hogar tendrá un coste de, 
aproximadamente, 1,2 millones�, 
explica Fina Grau, presidenta de 
la Residencia Infantil Emmanuel. 
Para ello, piden, sobre todo, oración 
y también exploran las vías de po-
sibles ayudas económicas, que son 
una necesidad básica para llevar a 
cabo las obras del nuevo edificio. 

�Estamos tocando muchas puertas 
de empresas, entidades financieras, 
ayuntamiento, fundaciones, igle-
sias, particulares, etc., para recibir 
donaciones que hagan posible cu-
brir todo el proyecto�, añade.  
�La RIE siempre se ha mantenido 
y se mantiene con donativos que 
provienen de particulares, iglesias 
evangélicas, empresas, etc. Soli-
citamos subvenciones anuales, tam-
bién, al departamento de Ayuda 
Social del Ayuntamiento de Sant 
Just Desvern y a la Obra Social 
La Caixa y a otras fundaciones 
que, a veces, nos conceden alguna 
donación. También tenemos dona-
ciones en especies de diferentes 
empresas y entidades, como comida 
o material de limpieza y aseo�, de-
talla Grau. 
 
Un proyecto necesario 
El de la Residencia Infantil Em-
manuel es un caso particular. Ofi-
cialmente �es un �Centro de aco-
gida de urgencia� y en realidad, es 
un �Hogar de acogida cristiano� 
donde se ayuda a familias que están 
pasando por diferentes situaciones 

La �side�ia Infantil Emma�el 
construye un �evo edificio  

pa� seguir cuidando  
de los más pequeños
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difíciles por las cuales no pueden 
atender a los menores, los cuales 
son acogidos en la RIE�, explica 
Grau. 
El cuidado del menor se desarrolla 
de forma integral, velando por cada 
niño y niña a nivel �académico, 
físico, psicológico y espiritual�. 
Con siete menores viviendo ahora 
en la residencia, el equipamiento 
actual se quedaría pequeño si las 
seis solicitudes que hay para el 
próximo curso se aprobasen, ya 
que tiene capacidad para 12 niños 
y niñas. Según observa Grau, �las 
condiciones socioeconómicas, es-

pecialmente las relacionadas con 
la migración de familias, está pro-
vocando un aumento exponencial 
del porcentaje de niños que viven 
en situación de pobreza en nuestras 
ciudades�.  
Debemos adaptar nuestras instala-
ciones a la nueva demanda y re-
alidad social. Nuestra casa actual, 
aún y habiendo sido de mucha ben-
dición durante muchos años, no 
reúne las condiciones para acoger 
a todos los niños que necesitan 
ayuda, ofrecerles un espacio seguro 
y adecuado para su desarrollo in-
tegral y darles las herramientas ne-
cesarias para superar las dificulta-
des y construir un futuro mejor�, 
añade la presidenta de la Residencia 
Infantil Emmanuel.  

  
© Protestante Digital mayo 2024 

Fotos: RIE 
 
 
 
 
 
 
 

 
Nota de última hora de la página web: 

Estamos asombrados y muy contentos. 

De los 480 mil euros que necesitamos, 

a primeros de septiembre sólo nos falta 

cubrir 90 mil. No es poco, pero confia-

mos en que, con el esfuerzo y motiva-

ción de todos, acabarán de cubrirse. 

Estamos muy agradecidos. En estos úl-

timos meses nos han llegado 390 mil 

euros gracias al esfuerzo de muchos 

amigos, familias, iglesias y de 2 heren-

cias recibidas en favor de la RIE. ¡IM-

PRESIONANTE! El plazo final de pago 

se concretará en las próximas semanas, 

cuando el registro del solar que com-

pramos quede segregado y escriturado. 

Estamos a tiempo. ¡Gracias por tu 

l 25 l

¿Sabías que�?

Jonatán Soriano
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Motivos de oración

CALENDARIO DE ORACION 

 

 
Durante un grupo de escucha y ora-
ción dirigido por una de las pocas 
iglesias evangélicas de Yopougon 
(Costa de Marfil), Mariam* pro-
rrumpió en una canción y un baile 
al que se unió todo el grupo de mu-
jeres. La canción declara: «Tengo 
un Dios muy grande». Mariam emi-
gró de una de las zonas de las afue-
ras de Abiyán. Procedente de un ho-
gar sumido en la pobreza, su madre 
quería que su hija tuviera una vida 
mejor que incluyera la educación. 
Mariam nos cuenta: �Mi tía me sacó 
de casa de mis padres a una edad 
temprana y prometió llevarme a la 
escuela, pero al cabo de unos años 
hizo que lo dejara. Me maltrataba y 
abusaba sexualmente de mí, pero na-
die me escuchaba cuando me que-
jaba y compartía mi dolor. A veces 
ni siquiera me daban comida o ropa. 
Me dije a mí misma que si alguna 
vez tenía un hijo, lo trataría bien. 
Me escapé y me convertí en em-
pleada doméstica, pero mi vida era 
muy amarga y triste. 
Un día conocí a la esposa de un pas-
tor que me invitó a su reunión de 
mujeres. Allí escuchaban el pro-
grama de radio Mujeres de Espe-
ranza en el que hablaban de espe-
ranza y temas de mujer y de un Jesús 
que las ama. Yo quería experimentar 
ese amor y pronto recibí la salvación 
de Jesús y me convertí en asistente 
habitual de este grupo.� 
 
 

Motivos de Oración 

noviembre 2024: 

 
Día 16. Padre, libra a la Iglesia de 

Nigeria de los falsos profetas y 
maestros que engañan a la gente 

para obtener beneficios egoístas. 
(Mateo 7:15-20) 

 
Día 17. Señor, levanta cristianos en 

Benín para ayudar a las mujeres 
sin hogar. Aporta soluciones reales 
a estas mujeres necesitadas. (Ma-
teo 25:35) 

 
Día 18. Padre, oramos por la paz y la 

sanación en los hogares de las mu-
jeres que sufren violencia doméstica 
en Costa de Marfil. (Juan 14:27) 

 
Día 19. Dios, permite que los cris-

tianos de Gabón defiendan a Jesús 
y proclamen con valentía el Evan-
gelio para que tu Palabra se ex-
tienda por la nación. (Efesios 
6:19) 

 
Día 20. Te alabamos, Señor, porque 

nuestro ministerio en Liberia está 
ofreciendo educación y formación 
profesional a las mujeres de allí. 
Por favor, haz provisión para que 
el ministerio pueda seguir desa-
rrollándose. (Proverbios 9:9) 

 
Día 21. Padre Celestial, te pedimos 

que proveas suministros y apoyo 
espiritual para las víctimas de las 
inundaciones en los pueblos y al-
deas de Mali. (Salmo 93:4) 

 
Día 22. Padre, por favor, levanta lí-

deres piadosos en Nigeria que go-
biernen con justicia, eviten la co-
rrupción y alivien los sufrimientos 
del pueblo. (Éxodo 18:21) 

 
Día 23. Señor Dios, te rogamos que 

las parejas, especialmente las cris-
tianas, de Costa de Marfil busquen 
la reconciliación en lugar del di-
vorcio. (1ª Tesalonicenses 3:12) 

 
Día 24. Padre, da sabiduría y crea-

tividad a los líderes y ciudadanos 
de Gabón para el desarrollo conó-
mico, para que su gente pueda vi-
vir con dignidad. (Jeremías 29:11) 

 
Día 25. Señor, que tu Espíritu guíe 

a todos los que participan en las 
campañas de evangelización en 
Malí este invierno. Que muchos 
lleguen a conocerte a través de 
este esfuerzo. (Hechos 28:31) 

 
Día 26. Dios, por favor, ayuda a las 

mujeres de Nigeria que son mal-
tratadas, marginadas y explotadas 
a causa de su género. (Salmo 82:4) 

 
Día 27. Padre, pedimos que unas a 

las iglesias en Liberia para que lle-
guen a ser de un solo corazón y 
una sola mente, trabajando juntos 
para alcanzar su país para Cristo. 
(1ª Corintios 1:10) 

 
Día 28. Señor, te pedimos que Malí 

se independice de las fuerzas ex-
teriores que pretenden dominarlo. 
Que su pueblo se dirija a ti en 
busca de dirección, paz y espe-
ranza mientras lo espera. Salmo 
27:14) 

 
Día 29. Dios, concede mayor sabi-

duría y discernimiento a los cris-
tianos de Gabón. En medio del cie-
rre obligatorio de iglesias, que los 
creyentes oren por los líderes y 
miembros de las iglesias. (1ª Co-
rintios 12:27) 

 
Día 30. Señor, cambia el corazón de 

los hombres de la etnia Holi de 
Benín que no quieren que sus es-
posas tengan una buena posición 
económica y por eso intentan em-
pobrecerlas. (Salmo 103:6) 

 
 
 
 
 
 

Radio Encuentro-Radio Cadena de Vida 

info@mujeresdeesperanza.es 
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Reflexión

�Voz que clama en el desierto: Pre-
parad camino a Jehová; enderezad 
calzada en la soledad a nuestro 
Dios. Todo valle sea alzado, y bá-
jese todo monte y collado; y lo tor-
cido se enderece, y lo áspero se 
allane. Y se manifestará la gloria 
de Jehová, y toda carne juntamente 
la verá: porque la boca de Jehová 
ha hablado� (Is. 40:3-5). 
Después de anunciar la buena nue-
va del perdón de pecado en la cruz 
del Calvario (Is. 40:1-2), el profeta 
retrocede para hablar de la llegada 
del Mesías y de su precursor, Juan 
el Bautista. El cometido de Juan 
era preparar el camino del Señor 
y calzada a nuestro Dios: �Preparad 
camino a Jehová�. ¡Resulta que el 
que había de venir era Dios! Jesús 
es el Dios de Israel. Isaías habló 
de preparar el camino a Jehová y 
Mateo cita el mismo texto de Isaías 
(Mateo 3:3) diciendo que Juan pre-
paró el camino para Jesús: �Pues 
éste es aquel de quien habló el pro-
feta Isaías, cuando dijo: Voz del 

que clama en el desierto: Preparad 
el camino del Señor (Jesús), en-
derezad sus sendas�. Jesús es Je-
hová: Jesús es Dios. 
�Y se manifestará la gloria de Je-
hová�. ¿Cómo? En la persona de 
Jesús. Jesús es la gloria de Dios, 
encarna todos los atributos de Dios: 
toda la bondad, misericordia, sa-
biduría, paciencia, ternura, com-
pasión, poder, gozo, santidad, her-
mosura, y amor de Dios se ven en 
Jesús. 
Cuántos siglos y milenios tardó 
Dios en preparar el camino de su 
Hijo. Si unos novios tardan meses 
o un año en preparar su boda, ¿no 
puede Dios tardar en preparar la 
venida de su Hijo, su retorno y su 
boda? No pienses que Dios no está 
haciendo nada. Esta es una de las 
mentiras más grandes del diablo. 
Nos frustramos porque no vemos 
su obra. Sacamos la conclusión de 
que no está haciendo nada, y nos 
entristecemos. Engaño del enemigo. 
Nosotros vamos preparando el ca-

mino y Dios va llegando. Siempre 
está llegando.  
Dios no deja de obrar. Nunca está 
ocioso, sentado con los brazos cru-
zados: �Y Jesús les respondió: Mi 
Padre hasta ahora trabaja, y yo tra-
bajo� (Juan 5:17). Siempre está en 
movimiento como la visión de Eze-
quiel (Ez. 1). Va en todas las di-
recciones a la vez, siempre en ar-
monía, como una sinfonía cuya 
música va en todos los sentidos a 
la vez y llena la sala con su belleza. 
Se desarrolla la obra de Dios como 
un concierto que tiene que pasar 
por todos los movimientos y luego 
termina en un majestuoso crescen-
do, resolviendo todas las tensiones 
e incorporando todas las notas en 
un bello final. Así es su obra. Este 
movimiento de la llegada del Me-
sías parece el final, pero engaña, 
¡como tantos conciertos! El final 
será más glorioso que nada de lo 
que hayamos oído nunca. Alabado 
sea Dios. 
 

L�GA DIOS

 

Margarita Burt©
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TESTIMONIO PERSONAL 
Ahora sé que Dios nos llama, lo 
hace muchas veces y de diferentes 
formas, solo que no sabemos es-
cuchar su voz, vivimos inmersos 
en nuestras propias vidas y dejamos 

de escuchar a aquel quien nos dió 
la vida. Mientras no llegamos a un 
punto en nuestras vidas en el que 
sentimos vacío el corazón, un vacío 
que no sabemos explicar, no nos 
preguntamos ¿Qué nos sucede? 
¿Qué nos falta?  
Yo encontré en lo personal esa res-
puesta, y fue a través del dolor, a 
través de la enfermedad y de la 
pérdida. Esa respuesta atravesó mi 
corazón, esa respuesta fue: �ME 
FALTAS TÚ, O DIOS�, teniéndote 
a ti lo tengo todo. En el año 2009, 
un cáncer de mama, un aborto no 
deseado, pero sí recomendado por 
los médicos para así poder recibir 
el tratamiento de quimioterapia y 
una mastectomía (extirpación total 
de la mama), fueron en ese mo-
mento el pase que necesitaba para 
conocer al gran �YO SOY�, para 
aprender a escucharle. El hambre 
por su palabra fue creciendo, así 
que empecé a hacer pequeños frag-
mentos de ella en pedacitos de pa-
pel, metidos en un bote de café va-
cío para compartirlos con mis 
conocidos; estos papelitos termi-
naron tiempo después convertidos 
en un devocional de 365 páginas 
llamado �Café del Alma�, porque 
entendí que la palabra del Señor 
es para vivirla a diario.  
Durante esa etapa mi único refugio 
fue Su palabra, conocer de ella y 
conocer a los que creían en ella, que 

me dieron las fuerzas necesarias 
para levantarme y continuar cuando 
creía desfallecer. Igualmente ha sido 
de bendición el conocer y asistir a 
los retiros de la UDME durante estos 
12 años aproximadamente, ya que 
cada historia, cada vida, cada testi-
monio que escuchas, te hace ver la 
misericordia de Dios. Toda la pre-
paración para que se lleve a cabo, 
desde que te reciben, hasta que te 
vas, es un aprendizaje, las charlas, 
cada alabanza, el poder reunirnos a 
una sola voz, en un solo corazón, 
es toda una bendición de Dios.  
Al pasar el tiempo y mientras más 
cercano sentía a Dios, me pude dar 
cuenta de que era Él quien me 
había estado acompañando en todo 
este tiempo. Tanto fue así, que su 
gran amor por mí me regaló el pri-
vilegio de volver a ser madre des-
pués de todo ese proceso.  
Actualmente estudio Consejería 
Bíblica, y siento que toda la obra 
del Señor me lo recuerda en Isaías 
61:1, que dice: �El Espíritu de Je-
hová el Señor está sobre mí, porque 
me ungió Jehová, me ha enviado 
a predicar buenas nuevas a los aba-
tidos, a vendar a los quebrantados 
de corazón, y a los presos apertura 
de cárcel.�  
¡Nos vemos en el próximo retiro! 
 

Mariela Katherine Bejarano 

(socia de la UDME Madrid) 
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Testimonio

TESTIMONIO RETIRO 
 
Peñiscola, 10 al 11 de mayo 2024. 
Sentada frente al mar, me provocó 
expresar la gratitud que me em-
barga estar una vez más en este re-
tiro. Leyendo y viendo la revista 
anual, algo tocó mi corazón. Fue 
el notar cómo empezó todo con 
una mujer, pero cómo Dios fue 

uniendo a otras hasta formar lo que 
hoy vemos. 
 
Cada año que asisto veo lo que ha-
cen y siento una enorme satisfac-
ción de cómo cada una aporta su 
granito de arena hasta formar una 
hermosa playa, con un sol resplan-
deciente llamado �Señor�. UDME, 
gracias por tanto, gracias por todo. 

Me llena el corazón de gozo y ben-
digo vuestras vidas y todo lo que 
hacéis. Desde que llegamos, esa 
organización en las ventas (la pa-
ciencia de solucionar todo tipo de 
inconvenientes). La alabanza, la 
voz, el equipo, y todo lo que hay 
detrás. ¡¡¡No me queda más que 
expresar mis más sinceras gracias!!! 
¡¡¡Por siempre, Dios las bendiga!!! 
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Testimonio

TESTIMONIO DE �FAE� PU	DO ABADIA  
"Cree en el Señor Jesucristo y serás salva, tú y tu casa" 

Rafaela Pulido Abadía nació en 1933 
como segunda de tres hermanas en 
Mérida, la preciosa ciudad romana a 
orillas del Guadiana. Su padre, tras 
estar por varios años en las Fuerzas 
Militares de Marruecos, se casó con 
su madre en 1930, formando familia 
y trabajando en su antiguo oficio como 
enfermero. Cuando estalló la Guerra 
Civil se afilió al ejercito repúblicano, 
siendo ejecutado después de ésta por 
los militares de Falange. Rafaela tenía 
entonces siete años. 
 
Su madre, al quedar viuda, tuvo que 
sacar adelante a sus tres hijas sola tra-
bajando en el Matadero de Mérida y 
apoyada por su familia, y Rafaela tuvo 
que vivir por unos años en casa de su 
tía madrina en un pueblo cercano. En 
ese tiempo, Rafaela no sólo sentia la 
separación de su madre y sus hermanas, 
sino tuvo que sufrir represalias por ser 
hija de un "rojo".  
 
Después de terminar el colegio, Rafaela 
volvió con su madre. Le hubiera gus-
tado empezar un aprendizaje como 
costurera pero no fue posible y co-
menzó a trabajar también en el Mata-
dero, primero como ayudante y después 
-a la edad de 17 años- empezó en el 
laboratorio del Matadero donde trabajó 
desde 1950 hasta 1959. Fue precisa-
mente en el Matadero donde Rafaela 
tuvo sus primeros encuentros con el 
Evangelio. El jefe no solo invitaba 
cada año a amigos que repartián Nue-

vos Testamentos, sino que había un 
compañero que hablaba de Jesucristo; 
supuestamente era evangélico. Rafaela 
guardó su Nuevo Testamento como 
pequeño tesoro y aunque todavía no 
entendía, le encantaba leer los Salmos 
y el Evangelio de San Juan. 
 
En 1958 conoció al que seriá su gran 
amor, el empleado de droguería Justo 
García Flores. Se casaron en 1959 y na-
cieron cuatro hijos dentro de cuatro años. 
Pero durante los años 60 era bien dificil 
ganarse la vida. La situación económica 
en España era fatal y, además, los des-
cendientes de republicanos  sufrían re-
presalias. Fue entonces cuando Alemania 
comenzó acuerdos de reclutas con el ré-
gimen de España, y su marido se decidió 
a trasladarse a Alemania en el 1964, 
donde comenzó a trabajar en una fábrica 
de automóviles. En 1967 llevó a su fa-
milia al nuevo lugar de residencia ale-
mana en Lengerich/Westfalia. 
 
Rafaela todavía guardaba su Nuevo Tes-
tamento pero antes de mudarse tenía 
temor a Alemania porque allí había pro-
testantes. La familia se adaptó a su 
nuevo hogar, los hijos mayores comen-
zaron el colegio alemán. Y Rafaela ex-
perimentó una gran sorpresa: la familia 
del jefe de su marido que se preocupaba 
con gran simpatía de ella y su familia. 
Medio año después de llegar a Alemania, 
Rafaela se entera que son evangélicos. 
Desde entonces empieza a revisar sus 
opiniones religiosas.  
 
Nacieron dos hijos más. La familia se 
instaló bien en el trascurso de los años, 
teniendo todas sus amistades entre ale-
manas. La vida iba bien� hasta que 
de repente el marido de Rafaela perdió 
la vida en un grave accidente laboral 
en 1979. Esta experiencia traumática 
cambió por completo el rumbo de vida 
de la familia, que inicialmente cues-
tionaba a Dios: el segundo de los va-

rones se convierte al Señor, en un en-
cuentro de jóvenes evangélicos. En 
1984 a Rafaela -leyendo sola una tarde 
en su Nuevo Testamento- se le revela 
Cristo en el Evangelio de Juan. En ese 
momento es como si todo pesar y de-
presión sufridos caen de sus hombros. 
Dios le da la promesa de Hechos 16:31 
"cree en el Señor Jesucristo y serás 
salva, tú y tu casa". En el transcurso 
de 10 años se convierten todos sus hi-
jos, Rafaela se bautiza y se congrega 
en una iglesia bautista donde toma 
parte de varias actividades y reuniones 
alemanas y españolas. 
 
Ahora vive en una residencia cerca 
del río Rhin, fundada por los bautistas 
y abierta a otras confesiones. Parte 
des sus hijos viven cerca, todos casados 
con alemanes, y con familia.  
 
Rafaela mira hacia atrás con gratitud 
a Dios por su vida bendecida con tantos 
milagros del Señor. 
 
 

 

Texto escrito por su hija mayor, 

María García Pulido. 

 

Fotos: archivo privado familiar. 
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Cristianas Perseguidas

«Mataron a mi marido». Deborah* 
se enjuga una lágrima del ojo, y 
acuna dulcemente al más pequeño 
de sus cinco hijos mientras recuerda 
aquel día. «Reparaba y también ven-
día cosas. Dormía sobre su taller, 
para protegerlo. Cuando llegué, en-
contré sangre por todas partes. Me 
dije, �Señor, han matado a mi mari-
do�, golpeado con un martillo». 
 
El marido de Deborah fue asesinado 
por un grupo rebelde islamista, las 
Fuerzas Democráticas Aliadas 
(FDA), en la República Democrática 
del Congo. Fue elegido como blanco 
por su fe cristiana. Deborah huyó, 
y ahora sobrevive como puede en 
un campo para gente internamente 
desplazada (GID) en un pueblo lla-
mado Oicha. «Vivo por gracia», dijo  
a uno de los colaboradores locales 
de Puertas Abiertas que la ha acom-
pañado en su trauma. «Hoy uno me 
da un manojo de hojas de yuca para 
comer. Mañana otro me da la mitad 
de una botella de aceite de palma. 
Todo me ayuda a sobrevivir». 

La muerte y la destrucción han trau-
matizado a esta joven viuda, y es 
incapaz de cuidar de su familia sin 
ayuda. «Aún lloro un montón», dijo. 
«No soy capaz de hacer nada. No 
tengo fuerza para valerme con mi 
propia comida. Dependo de que la 
gente me la dé. Me he convertido 
en una persona lamentable». Pero 
aún, Deborah se agarra a su fe en 
Jesús: «Mis hijos preguntan por su 
padre, y les digo que un día nos reu-
niremos todos en la casa de Dios». 
Canta pausadamente a su bebé las 
palabras del Salmo 121, «¿De dónde 
vendrá mi socorro? Mi socorro viene 
del Señor�».  
 
Proyecto: Levántate contra la 
persecución violenta en África. 
La persecución violenta sigue cau-
sando estragos en África Subsa-
hariana a la vez que inauguramos 
el segundo año de la campaña #Le-
vántateÁfrica. Más de 16 millones 
de cristianos se han visto obligados 
a abandonar sus hogares y viven 
en condiciones insoportables en 

campos de desplazados internos. 
En muchos casos, por culpa de la 
persecución religiosa. Los líderes 
cristianos de África Subsahariana 
piden a la Iglesia mundial que se 
una a ellos para DETENER LA 
VIOLENCIA e IMPULSAR LA 
REGENERACIÓN.   
 
Piden oración. Piden que nos una-
mos a la Iglesia mundial para orar 
en el  2024. Y que firmemos  para 
pedir que los cristianos de África 
Subsahariana sean tratados con dig-
nidad y respeto. Nuestra intención 
es levantar millones de voces para 
presentarlas ante las Naciones Uni-
das y la Unión Africana. «Las cosas 
están muy mal en el campamento, 
pero en cuanto os vemos, nos ale-
gramos», afirma Abraham, un cris-
tiano desplazado en Nigeria, con 
motivo de una visita de colabora-
dores de Puertas Abiertas.  
 
SOSTENIDOS POR TUS ORA-
CIONES   
Cada minuto que dediques a orar 
por los cristianos africanos cuenta. 
Por favor, ora por Deborah y otros 
cristianos como ella que han perdido 
su hogar en la República Democrá-
tica del Congo a causa de la vio-
lencia. 
    
ORA POR DEBORAH* 
� Ora para que Dios consuele a De-

borah y pueda reconocer que su 
Señor la cuida.   

� Ora por la restauración de Deborah 
mientras asiste a las sesiones de 
atención postraumática proporcio-
nadas por Puertas Abiertas.  

� Ora por los hijos de Deborah, para 
que tengan un buen futuro.  

La historia de Debo�h* 
en la República Democrática del Congo
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Cristianas Perseguidas

ORA POR JONATHAN*  
Situación: Vive con su hermano 
Kambale en el campo de refugiados 
de Oicha desde que asesinaron a su 
familia. Jonathan guarda una foto 
preciosa de su familia. Para él, es 
un recuerdo de tiempos más felices, 
antes de que su madre, su padre y 
la mayoría de sus hermanos fueran 
asesinados en su propia casa. Ahora, 
este cristiano congolés vive en un 
campamento para refugiados junto 
con su hermano de 17 años, Kam-
bale.  
  
El hermano pequeño está profun-
damente traumatizado, ya que pre-
senció cómo los extremistas de las 
Fuerzas Democráticas Aliadas 
(ADF) asesinaban a su familia. «Para 
mi hermano, es muy difícil hablar 
de ello», avisa Jonathan. «Él se es-
condió, pero lo vio todo».  
  
Para ambos, la vida es una lucha 
continua. Después de la escuela, 
Jonathan busca trabajo y anhela 
poder ganar lo suficiente para tener 
alimento para él y su hermano 
Kambale. «Mi vida espiritual ha 
cambiado desde que mis padres 
murieron», asegura Jonathan. «Si 
yo asistiera a la iglesia, entonces 
no tendría tiempo para ganar el di-
nero que necesitamos para sobre-
vivir».  
  
� Ora por los supervivientes como 

Kambale que siguen profunda-
mente traumatizados debido a la 
violencia a la que han sido so-
metidos, para que Dios los res-
taure.  

� Ora por Jonathan, para que sus 
necesidades físicas sean satisfechas 
y él vuelva a Jesús.  

� Ora para que Dios les regale a 
estos hermanos un futuro de ale-
gría, esperanza y amor.  

 ORA POR JEROME*  
Situación: Huido de su granja junto 
con sus hijos adolescentes después 
de que los terroristas asesinaran a 
uno de sus hijos. La preocupación 
se refleja en el rostro de Jerome. 
Él considera que, desde que llegó 
al campamento de refugiados de 
Oicha, ha perdido el control de 
sus hijos adolescentes. A eso se 
suma que no hay suficiente comida 
para ellos, pero no pueden volver 
a su casa.   
 
La familia de Jerome se encuentra 
entre los 16 millones de cristianos 
desplazados por la persecución 
violenta en África Subsahariana. 
«Los terroristas asesinaron a mi 
hijo», recuerda Jerome con tristeza. 
«Quemaron mi motocicleta y mi 
casa. Ahora, conseguir comida es 
el principal problema que debo re-
solver».  
  
«En este lugar, educar a mis hijos 
adolescentes es muy difícil, ya que 
imitan el mal comportamiento de 
los demás y siento que estoy per-
diendo mi autoridad. Hay emba-
razos no deseados entre las ado-
lescentes, y no tenemos dinero 
suficiente para enviarlas a la es-

cuela. Por otro lado, si los niños 
consiguen un teléfono, no van a 
confesar la verdad sobre la forma 
en que lo consiguieron».  
  
� Ora para que Dios supla la falta 

de comida y seguridad de Jerome 
y su familia.   

� Ora por los hijos adolescentes de 
Jerome, para que sus vidas estén 
llenas de propósito y esperanza.   

� Ora para que Dios fortalezca la fe 
de Jerome en medio de las difi-
cultades, de la vida en el campa-
mento y de la persecución.  

 

* Nombres cambiados por motivos de 

seguridad  

Para más información: 
Puertas Abiertas España 
Tel. móvil y WhatsApp (+34) 629 639 970 
Tel. 955 388 338 
Email: info@puertasabiertas.org 
www.puertasabiertas.org 
www.facebook/misioncristianapuertasabiertas
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Testimonio

A continuación resumimos una en-
trevista que Asun Quintana hizo a 
esta profesional de la salud. Rosa 
López Posteguillo nació en Buenos 
Aires a donde su familia materna 
había emigrado, pero se identifica 
como de origen burgalés, donde vi-
vió desde que tenía 2 años. Desde 
los 3 a los 16 años estudió en un 
colegio de monjas, haciendo el COU 
en el instituto femenino de Burgos 
para luego estudiar Enfermería. 
 
Tiene un larguísimo curriculum 
como enfermera con muchos años 
de trabajo, repartidos en Pediatría, 
Urgencias, Quirófano programado, 
Quirófano de urgencias, Hospitali-
zación domiciliaria, Oftalmología 
y Atención primaria, y es actual-
mente jubilada. Es además miembro 
del Comité Nacional de Enfermería 
Cristiana, presidente del grupo de 
Enfermería Cristiana en Europa y 
miembro del Comité Internacional 
y del Comité Ejecutivo del mismo 
grupo. Cuenta con un Máster en Éti-
ca de la Enfermería y es Experta en 
Cuidados Paliativos. 
 
Es viuda con dos hijos, dos nietos 

y desde hace cuatro años cuida de 
sus padres de avanzada edad en su 
propia casa. Actualmente es miem-
bro de la Comunidad Cristiana Va-
lentia en Alboraya, involucrada con 
el grupo de familia y de mujeres. 
 
Ha sido creyente desde principios 
de la adolescencia. Cuando tenía 
12 o 13 años, en una clase de reli-
gión en el colegio, una monja ex-
plicó que ante cualquier situación 
debían pensar qué haría Jesús en 
su lugar. Le tocó de forma especial, 
fue consciente de la realidad de 
Dios, más allá de una religión, y 

comenzó a buscar a Dios y a orar 
de forma natural. 
 
�Después, ya con 17 años, me in-
vitaron a unas reuniones de jóvenes 
-la mayoría católicos- que cantaban 
alabanzas, leían la Biblia y querían 
volver a un cristianismo genuino�
� Fue la semilla de un increíble 
avivamiento dentro de la iglesia 
católica en Burgos, que luego saltó 
a otros lugares de España. Aquel 
fue un tiempo de profundizar en la 
palabra de Dios. 
 
Su entonces novio Elías la invitó a 

Rosa López Posteguillo, 
la enfer��  

que habla con Dios
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la iglesia evangélica. �Yo creía en 
Dios, pero aún tenía que profundizar 
en su conocimiento y Dios seguía 
mostrándose a través de las predi-
caciones y de la lectura de la Biblia 
y corriendo el velo.�  Más tarde se 
casaron y se trasladaron a Burgos 
tras un breve paso por Aranda de 
Duero. Finalmente, por motivos de 
trabajo fueron a vivir a Valencia a 
mediados de los 80 y allí sigue vi-
viendo en la actualidad. 
 
�Una de las situaciones difíciles 
para mí y mis hijos fue la enfer-
medad y fallecimiento de mi ma-
rido. Fue un diagnóstico inesperado 
que te deja sin palabras.� Reconoce 
que es muy duro de pasar. Elías 
aprovechó para compartir con sus 
compañeros, amigos y familiares 
lo que significa pasar por esto sien-
do un hijo de Dios, sin amargura, 
confiando en Él y sabiendo que 
esto no es el final. 
 
Un año después del fallecimiento 
de Elías la invitaron a formar parte 

del Comité Internacional de En-
fermería Cristiana, a lo que siguie-
ron otras peticiones para formar 
parte de diversos ministerios� 
�no me daba tiempo a anclarme 
en mi pérdida�. 
 
Su día a día en la actualidad es el 
cuidado de sus padres de 92 y 96 
años. Sigue involucrada con el 
grupo de Enfermería Cristiana Na-
cional e Internacional, animando 
a las enfermeras y estudiantes en 
la misión de ser sal y luz en nues-
tros lugares de trabajo, visibili-
zando el mensaje de reconciliación 
de Jesús. Colabora con el Hospital 
Evangélico de Barcelona, siendo 
actualmente miembro del Patro-
nato. Además, es miembro del gru-
po de Investigación en Bioética 
de la Universidad de Valencia, lo 
que le permite estar informada de 
las distintas corrientes. 
 
En cuanto a la situación de la mujer 
en el ministerio, considera que está 
muy estancada en la mayoría de 

las iglesias, se sigue pensando que 
la mujer tiene sus lugares en ciertas 
áreas y no en todas, tanto por parte 
de las mismas mujeres como de 
los hombres. En las entidades evan-
gélicas, ve más apertura. �Aún 
quedan muchos prejuicios por eli-
minar tanto en la iglesia como en 
la sociedad, y por otro lado algunos 
grupos sociales en la lucha por la 
igualdad se han transformado en 
la lucha contra los hombres. Ese 
no es el enfoque bíblico, no es 
destruyendo la dignidad de la mitad 
de la población que rescataremos 
la dignidad de la otra mitad. Tam-
bién se desconocen todos los avan-
ces sociales que el Evangelio y la 
Reforma protestante han traído a 
la sociedad. Necesitamos darlos a 
conocer y cambiar el relato que 
existe sobre el cristianismo�, afir-
ma Rosa para terminar la entre-
vista. 
 

 
 

© Protestante Digital, marzo 2024 

Participantes del Congreso Mundial de enfermeras y matronas cristianas
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Medicina

Quisiera dedicar este artículo a un 
problema de salud que, aunque no 
nos aqueja a nosotras personalmente, 
sí que afecta a millones de mujeres 
en el mundo, se trata de la mutilación 
genital femenina (MGF).1 
Es una auténtica mutilación por lo 
que nunca hay que llamarla �cir-
cuncisión femenina�, porque esto 
lleva a muchos engaños. Se calcula 
que más de 230 millones de niñas 
y mujeres viven hoy en día víctimas 
de la mutilación genital femenina. 
Se practica en 30 países de África, 
Oriente Medio y Asia. 
Hay diferentes tipos de MGF, pero 
una definición que engloba a todos 
es: �Cualquier procedimiento que 
suponga la extirpación parcial o total 
de los genitales externos femeninos 
u otro tipo de lesión a los órganos 
genitales femeninos por razones cul-
turales o de otro tipo, pero no mé-
dicas�.2 
Como médico me interesa mucho 
recalcar que no hay indicación mé-
dica alguna para esta práctica, de 
hecho, �se ha reconocido a nivel in-
ternacional que la MGF constituye 
una violación de los derechos hu-
manos. No presenta ventajas desde 
un punto de vista médico y solo 
causa daño. La posición de la Or-
ganización Mundial de la Salud es 
que la mutilación genital femenina 
no se debería practicar nunca.�3 
Estas prácticas se llevan a cabo sin 
ningún tipo de higiene, con toda 
clase de materiales cortantes, como 
pueden ser hojas de afeitar, cuchillos 
de cocina, navajas, filos de latas de 
conservas, o trozos de vidrios. 

El dolor que esto ocasiona en las 
niñas es inmenso, porque no se uti-
liza ningún tipo de anestesia, y ade-
más se les dice que no deben de llo-
rar ni moverse, porque hay que �ser 
valientes�.  
Según la Organización Mundial de 
la Salud las complicaciones4 
inmediatas de la MGF pueden in-
cluir: 
l dolor intenso 
l hemorragia 
l inflamación de los tejidos genita-

les 
l fiebre 
l infecciones como el tétanos 
l problemas urinarios 
l problemas de cicatrización 
l lesiones de los tejidos genitales 

vecinos 
l estado de choque 
l muerte 
Las consecuencias a largo plazo 
pueden ser: 
l problemas urinarios (micción do-

lorosa, infecciones del tracto uri-
nario); 

l problemas vaginales (leucorrea, 
prurito, vaginosis bacteriana y 
otras infecciones); 

l problemas menstruales (menstrua-
ciones dolorosas, tránsito difícil 
de la sangre menstrual, etc.); 

l tejido y queloide cicatriciales; 
l problemas sexuales (coito dolo-

roso, menor satisfacción, etc.); 
l mayor riesgo de complicaciones 

en el parto (parto difícil, hemo-
rragia, cesárea, necesidad de re-
animación del bebé, etc.) y de 
mortalidad neonatal; 

l necesidad de nuevas intervenciones 

quirúrgicas, por ejemplo, cuando, 
después de haber sellado o estre-
chado la abertura vaginal (tipo 3), 
hay que practicar un corte para 
ensanchar la abertura y hacer po-
sible el coito y el parto (desinfi-
bulación). En ocasiones, la zona 
genital es cosida repetidas veces, 
incluso después de que la mujer 
dé a luz, con lo que se ve sometida 
a aperturas y cierres sucesivos, lo 
que acrecienta los riesgos tanto 
inmediatos como a largo plazo;  

l trastornos psicológicos (depresión, 
ansiedad, trastorno de estrés pos-
traumático, escasa autoestima, etc.) 

La edad en la que se realiza puede 
variar, pero por lo general es antes 
de los 15 años, porque esta práctica 
va unida a los matrimonios forzosos 
a edades tempranas, por supuesto 
son matrimonios acordados por los 
varones en los que no media el amor, 
y suelen ser con hombres de mucha 
más edad. A partir de aquí empieza 
otro calvario al tener que soportar 
dolores inmensos cada vez que se 
tienen relaciones sexuales y cada 
vez que se da a luz. Todo esto sin 
poder decir nada a nadie porque el 
tema es tabú. 
Los motivos para esta práctica son 
diferentes, dependiendo de cada 
tribu o etnia, y pueden ser tan va-
riados como considerar al clítoris 
como algo sucio, feo o incluso dia-
bólico; algo que podría ocasionar 
la muerte del niño si lo rozara en el 
parto; purificarse para poder orar; 
llegar virgen al matrimonio; opor-
tunidad de casarse; permanecer fieles 
al futuro marido; un rito de paso a 

MUTI�CIÓN 
GENITAL �MENINA
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la madurez; etc., etc. Aunque po-
demos resumirlos todos diciendo 
que el verdadero y último motivo 
es el dominio del hombre sobre la 
mujer. 
Hay que dejar claro que ninguna re-
ligión lo manda: ni el islamismo, ni 
el judaísmo ni el cristianismo. Esto 
se ha de saber para arrojar luz sobre 
el tema y así poder empezar a cam-
biar la situación.   
La MGF se hace en los países de 
origen, ya sea porque se vive allí, o 
aprovechando unas vacaciones si es 
que se ha emigrado; y también se 
hace en secreto en los países de des-
tino. Así la muerte de una niña de 
Mali que falleció en Francia en 1982 
a consecuencias de una MGF, puso 
a las claras este hecho y sirvió para 
visualizarlo y legislar en contra del 
mismo.  
Es fundamental que los países donde 
culturalmente se practica tengan le-
yes que prohíban la MGF porque 
así las niñas, y las organizaciones 
que trabajan para abolirla, pueden 
ampararse en esto, y cada vez hay 
más países que cuentan con estas 
leyes. Pero este es un problema que 
tiene un origen muy profundo que 
no solo se soluciona con leyes, sino 
que es necesario un cambio de men-
talidad. 
Aplaudo a las organizaciones que 
en diferentes países luchan para abo-
lir esta práctica, y admiro a las mu-
jeres que de niñas sufrieron esta 
lacra y se han atrevido a hablar pú-
blicamente sobre el tema. Algunas 
de ellas se han decidido a escribir 
sus testimonios, este es el caso de 
Khady, una niña de Senegal que a 
los 7 años sufrió la MGF. En su 
libro �Mutilada� cuenta su estreme-
cedor testimonio y el largo camino 
que recorrió hasta ser la presidenta 
de la Red Europea para la Prevención 
y Erradicación de la Mutilación Ge-
nital Femenina. 

Los pueblos donde se lleva a cabo 
la MGF deben conservar sus tradi-
ciones positivas, pero han de des-
terrar las negativas, y esto solo les 
va a suponer beneficios. Todos los 
medios para luchar contra la MGF 
son bienvenidos: leyes que la pro-
híban, médicos y profesionales de 
la salud que la denuncien, testimo-
nios de mujeres valientes que se 
atrevan a hablar, las ONG que luchan 
contra ella, tender puentes con los 
líderes locales y los gobiernos, etc., 
etc. Pero� ¿Hay algo más que se 
puede hacer? 
 ¿Qué podemos hacer nosotras 
como mujeres cristianas? Podemos 
concienciarnos sobre la importancia 
del tema, apoyar iniciativas que nos 
parezcan interesantes, y saber que 
contamos con un arma poderosísima, 
�la oración�.  ¿Nos comprometemos 
a orar hasta verla abolida?  
El ministerio de Radio Trans Mun-
dial �Mujeres de Esperanza� (del 
que siempre hay una página en esta 
revista) ora con frecuencia sobre 
este tema y otros relacionados con 
las mujeres. De su calendario de 
oración de Julio y agosto de 2024 
quiero resaltar la historia de Kaiya, 
una mujer que a los siete años sufrió 
la MGF, un día oyó un programa 
de radio de Mujeres de Esperanza 
en somalí, allí conoció del amor de 
Cristo y de cómo ser su discípula y 
también de todos los peligros que 
acarrea la MGF, y aunque ella no 
la pudo evitar para sus dos hijas 
mayores, está muy contenta de poder 
decir que encontró la fuerza en Jesús 
para que sus dos hijas menores y 
sus nietas no la hayan sufrido. ¡Esta 
historia realmente trae esperanza! 
Cambiar la mentalidad de los hom-
bres y mujeres que practican la MGF, 
es difícil, pero no imposible. El 
poder transformador de Dios es más 
grande que cualquier obstáculo. Je-
sucristo tiene poder para cambiar 

hombres, mujeres y países. Y no-
sotras como cristianas tenemos el 
privilegio y la responsabilidad de 
predicar, o ayudar a que se predi-
quen, las buenas nuevas en Jesús, 
aquel que es capaz de cambiar co-
razones y mentalidades, y de con-
solar y acompañar a las mujeres que 
sufren las trágicas consecuencias de 
esta práctica, trayendo esperanza 
para sus vidas y las de sus familias. 
 
 
 
Notas: 

1 Cada 6 de febrero se celebra el Día de 

la MGF. www.un.org/es/observances/fe-

male-genital-mutilation-day/message 

2 Fondo de Población de las Naciones 

Unidas: https://www.unfpa.org/es/re-

sources/preguntas-frecuentes-sobre-la-

mutilacion-genital-femenina-mgf#Que-

es-la-mutiliacion-genital-feminina 

3 Organización Mundial de la Salud:  

https://www.who.int/es/news/item/06-02-

2020-female-genital-mutilation-hurts-wo-

men-and-economies 

4 Organización Mundial de la Salud: 

https://www.who.int/es/news-room/fact-

sheets/detail/female-genital-mutilation

l 35 l

Medicina

Mercedes Gasanz 
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ALICANTE 
 
El primer viernes de marzo celebra-
mos junto con otras iglesias el tra-
dicional Día Mundial de Oración, y 
en abril ya enviamos la ofrenda de 
ese culto al hospital de Belén. 
 
El día 6 de abril tuvimos nuestra 
asamblea, con menos asistencia de 
la que nos hubiera gustado, pero se 
ratificaron algunos cargos y se eli-
gieron otros nuevos.  
 
El 15 de junio tuvimos una reunión 
coloquio, con mucha participación y 
muy bendecida. Fue un coloquio muy 
enriquecedor y nos gozamos mucho 
al podernos reunir unas cuantas. 
 
El 28 de septiembre tuvimos la reu-
nión con la que dimos comienzo el 
nuevo curso. El Señor nos sigue ayu-
dando a pesar de las dificultades. 
 

Mayca Sancho y Lidia Vergara 

 
 

 

BARCELONA  
 
En el mes de julio, Mercè y Rosa, 
tuvimos una comida para hablar y 
programar hasta final de año. 
 
Como grupo UDME Catalunya, te-
nemos programado un evento de ami-
gas secretas con una merienda y tes-
timonios. 
 
Y en Noviembre, una tarde de con-

ferencia con un tema que aún no te-
nemos decidido. 
 

Mercè Crespo y Rosa Pérez 

 

 

 

CARTAGENA  
 
El 23 de abril tuvimos una reunión 
de oración que fue de mucha bendi-
ción para todas. El 17 de junio cele-
bramos nuestra reunión de fin de 
curso y principio de vacaciones. La 
siguiente reunión fue en la IEE, el 
día 30 de septiembre.  
 

Elena Muñoz  

 

 

 

MADRID 
 
El día 15 de junio, La UDME MA-
DRID tuvo una reunión muy espe-
cial, ya que celebraba su 55 aniver-
sario. La reunión se celebró en la 
Iglesia Evangélica Cristo Vive donde 
con tanto amor nos acogieron. En 
este acto a la par que celebrábamos 
el aniversario, quisimos homenajear 
a mujeres que tuvieron una trayec-
toria dentro de la junta directiva de 
la filial de Madrid, ya que queríamos 
reconocer su trabajo y esfuerzo per-
sonal que con tanto amor dedicaron 
a la UDME MADRID. 
 
Estas hermanas son: Ana María 
Huck, Eunice Fernández, Alicia Bla-
ke, Palmira Muela, Marta Arenzana, 

Ángeles Muñoz y Teresa Vélez. No 
queremos olvidar a nuestras herma-
nas que también trabajaron para la 
junta y ya están con el Señor, como 
son: Lina Cardos, Leonor Castillo, 
Victoria Castejón,  Roni Deelen y 
Margarita Cuevas. 
 
El 5 de octubre tuvimos nuestra pri-
mera reunión después de las vaca-
ciones de verano, en la cual, nuestro 
hermano Emanuel Buch nos hizo 
una exposición de la Palabra del Se-
ñor sobre Eclesiastés 3:1.  
 
Seguidamente, el 25 de noviembre, 
tendremos nuestra concentración 
anual para recordar el Día Interna-
cional de la Eliminación de la Vio-
lencia contra la Mujer. 
 

Eva Bautista 

 

 
 

MALAGA 
 
En el mes de mayo tuvimos nuestro 
paseo de mujeres de la UDME, en 
el Castillo de Gibralfaro, a lo largo 
del mismo estuvimos orando y nues-
tra hermana Flora compartió luego 
la palabra en Josue 1.  
 
El día 2 de julio celebramos reunión 
de la junta directiva, que fue muy 
productiva. 
 
El 3 de septiembre tuvimos una reu-
nión maravillosa con testimonios de 
Ana Padilla sobre cómo conoció al 
Señor, que fue de mucha edificación, 
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y de Encarnita Sánchez, que hablaba 
sobre su enfermedad de cáncer de 
mama, y agradeció todas las oracio-
nes. Después escuchamos a Flora 
con un mensaje sobre las mujeres 
con determinación y de la necesidad 
de estar cubiertas con la armadura 
de Dios, según Efesios 6:10. Luego 
compartimos un refrigerio y nos go-
zamos de estar juntas. 
 

Nieves Colmenares 

 
 

 

ZARAGOZA 
 
El sábado 14 de septiembre, tuvo lu-
gar nuestra reunión de reencuentro 
después de los meses de verano. El 
lugar que nos acogió fue la Iglesia 
AGUA VIVA, en el barrio de Delicias 
de nuestra ciudad, y estuvimos ro-
deadas de un numeroso grupo de 
hermanos y hermanas que nos acom-
pañaron en esta celebración, ya que 
hicimos extensible la invitación a 

todos los que quisiesen venir, de for-
ma abierta, ya que el tema que estu-
vimos reflexionando era de interés 
general. 
 
La charla estuvo a cargo de José Luis 
Patón, anciano de la congregación 
de la Comunidad Cristiana de Zara-
goza y vicepresidente de Misión Ur-
bana de Zaragoza (MUZ). El tema 
giró en torno al verdadero significado 
del servicio, y nos proporcionó una 
visión y frescura del mismo, ya que 
reconocemos que es un asunto inte-
resante, pero muchas veces reinter-
pretado y algo manido dentro de 
nuestro entorno eclesial. 
 
Terminamos con un ágape compar-
tiendo un tiempo de fraternidad con 
todos. 
 
El sábado 23 de noviembre, la filial 
de UDME en Zaragoza tiene prevista 
una charla dirigida a mujeres, a cargo 
de Jennifer Parra, psicóloga y miem-
bro del equipo pastoral de la IEBZ 

(Iglesia Bautista de Zgz).  El lugar 
de reunión será (D.m.) en la Iglesia 
Evangélica de C/Zalmedina, en el 
barrio del Actur de nuestra ciudad. 
 
En esta ocasión, el tema estará cen-
trado en la mujer del siglo XXI, en 
comparación a la mujer virtuosa que 
se nos describe en Proverbios 31. 
Qué cualidades y actitudes adornaban 
el carácter de esta mujer, el cual se 
refleja como ideal en la Palabra de 
Dios, y lo que la sociedad de hoy en 
día interpreta a la luz de las nuevas 
corrientes que vemos en las redes 
sociales y algunos grupos de carácter 
religioso. ¿Cómo sería hoy la mujer 
virtuosa de Proverbios 31? 
 
Terminaremos con un tiempo de co-
loquio y una chocolatada que endul-
zará el tiempo de fraternidad y la 
buena conversación entre las asis-
tentes. 
 
 

Rosa Dobato 

 de las  
Filiales Noticias
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Publicidad

 Programa de Radio  

También en:  
http://nosotrasenlaonda.blogspot.com.es/  
Podcast de �Nosotras en la onda�  
Contacto:  
nosotras@radiocadenadevida.com

� en varias emisoras  

� a distintas horas  

� por internet
www.nosotrasenlaonda.com

Síguenos en:  

www.uniondemujeresevangelicas.com 

Facebook: per�l y Grupo público:  

Unión de Mujeres Evangélicas 

"Nosotras en la Onda"  
 
 

REVISTA Nosotras:  
el regalo perfecto para una amiga.  

Escríbenos:  
unionmujeresevangelicas@yahoo.com

 
Empezamos el nuevo curso. Y, 
como siempre, NO SABEMOS 
qué ocurrirá en el futuro de las 
vidas de nuestros niños. Ni lo 
bueno, ni lo malo. ¿Éxitos, pro-
blemas, buenos proyectos, falle-
cimientos de familiares�? No lo 
sabemos. Pero no necesitamos sa-
berlo todo. Sea lo que sea lo que 
les espera en la vida, nuestro reto 

es acoger, amar, reordenar, con-
vivir, animar, educar, sufrir y dis-
frutar. Esto es todo lo que nece-
sitamos saber. 
En este nuevo curso ya de-
cimos adiós a los 2 jóvenes 
más mayores que han estado 
vinculados con nosotros has-
ta el curso pasado. Habiendo 
llegado a la mayoría de edad, 
dejan atrás muchos recuer-
dos. Les deseamos lo mejor. 
Por otro lado entran 1 niño 
y 3 niñitas nuevas, de entre 
4 y 7 años de edad. ¡La �fa-
milia Emmanuel� cambia y 

aumenta! SABEMOS que segui-
mos adelante con la amable y en-
trañable ayuda de muchas perso-
nas. ¡Por todo, mil gracias! 

Residencia Infantil Emmanuel

 

RESIDÈNCIA INFANTIL EMMANUEL. Sant Just Desvern (Barcelona). www.resi-rie.org  IBAN: ES61 2100 9250 6922 0011 8569 
Código BIC desde el extranjero: CAIXESBBXXX           -           Bizum: 662 04 23 55 

www.lidiamartin.com

Programa Evangélico de TVE2 
Tel: 91 743 44 00 l WhatsApp: 673466366  
Sede: C/ Mequinenza, 20 28022 Madrid l Mail: info@canaldevida.org  
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6 Yo he puesto mi rey 
Sobre Sion, mi santo monte. 

 
7 Yo publicaré el decreto; 

Jehová me ha dicho: Mi hijo eres tú; 
Yo te engendré hoy. 

 
8 Pídeme, y te daré por herencia las naciones, 

Y como posesión tuya los confines de la tierra. 
 
9 Los quebrantarás con vara de hierro; 

Como vasija de alfarero los desmenuzarás. 

10 Ahora, pues, oh reyes, sed prudentes; 
Admitid amonestación, jueces de la tierra. 

 
11 Servid a Jehová con temor, 

Y alegraos con temblor. 
 
12 Honrad al Hijo, para que no se enoje,  

y perezcáis en el camino; 
Pues se inflama de pronto su ira. 
Bienaventurados todos los que en él confían. 

 
  

Salmo 2 

El reino del ungido de Jehová 

EDITA:

Reina-Valera 1960 © Sociedades Bíblicas en América Latina, 1960.  

Renovado © Sociedades Bíblicas Unidas, 1988. 

©
 p

or
ta

da
: I

m
ág

en
es

 d
e 

C
al

id
ad

 e
n 

U
ns

pl
as

h 
- 

©
 c

on
tr

ap
or

ta
da

: L
ou

is
 M

an
iq

ue
t e

n 
U

ns
pl

as
h

portada 2024- 73_Maquetación 1  18/10/2024  22:57  Página 4


